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Каникулы с пользой и заработком

Сказка вместо таблетки
// проект

// статистика

Стройка как драйвер ǌкономики

Фото предоставлено театром кукол Кузбасса.

ǁубернатор Ǐергеǧ ǔивилев на одноǧ из строǧплоȲадок Кузбасса. 
Фото пресс-слуǤбы АКО.

// поддержка

В зиму – с теплом

˭еатр кукол Кузбасса 
им. аʕйдара возобновил 
реабилитационный про-
ект «Кукла лечит». ˣ его 
основе лежат приёмы 
сказкокуклотерапии. 

«На протяжении мно-
гих лет театр ежемесячно 
организовывал выездные 
спектакли в медицинские 
учреждения, реабилита-
ционные центры, шко-
лы-интернаты Кемерова и 
области. Но в связи с эпи-
демиологической ситуа-
цией мы были вынуждены 
на время всё приостано-
вить. А теперь вновь вер-
нулись к его реализации. 
Приёмы сказкокуклотера-
пии повышают реабилита-
ционные способности па-
циентов, участие в играх 
развлекает детей, даёт им 
новые силы для борьбы с 
болезнью», – считает ди-
ректор театра Роман Куз-
нецов.

Первым учреждением, 
которое посетили куколь-

ники в рамках этого про-
екта, стал реабилитаци-
онный центр «Фламинго». 
Артисты показали ребя-
там весёлый беби-мюзикл 
«Ку-ка-ре-ку!». Интерес-
ный познавательный 
спектакль предназначен 
для самых маленьких де-
тей. Это забавная музы-
кальная сказка о Петуш-
ке, который потерял своё 
«Ку-ка-ре-ку!». А добрые 
друзья пришли ему на по-
мощь! По ходу спектакля 
артисты активно взаимо-
действовали со зрителя-
ми, применяли элемен-
ты игры. Все дети были в 
восторге от представле-
ния, даже те, кто впервые 
встретился с театральным 
искусством. Следующим 
учреждением – участни-
ком проекта «Кукла ле-
чит» станет школа-ин-
тернат № 22. Уже завтра 
артисты покажут там 
спектакль «Приключения 
Кариуса и Бактериуса».

Анна Тимощук.

ˣ Кузбассе за пять лет 
выросли показатели развития 
строительной отрасли.

С 2017-го по 2021 год было по-
строено 4 млн кв. метров жилья 

– это один из целевых показате-
лей социально-экономическо-
го развития отрасли. Объём вы-
полненных работ составил почти 
700 млрд рублей – благодаря ак-
тивному строительству феде-
ральных объектов.

«Сейчас мы все усилия концен-
трируем на социально-экономи-
ческом развитии региона, так как 
именно от этого зависит качество 
жизни кузбассовцев. В каждой 
отрасли экономики уже заложе-
на хорошая база, которая станет 
отправной точкой. Новая эконо-
мическая ситуация способству-
ет мобилизации и реализации 
всех намеченных планов. А ре-
зультаты, которые достигаются 
при этом, – это вклад в наше бу-
дущее», – подчеркнул губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев.

В целом за последние 5 лет 
объём строительных работ вырос 
на 36%, производство основных 
стройматериалов (кирпич, це-
мент, бетоны, смеси и т.п.) увели-
чилось на 70%, рост заработной 

платы строителей составил около 
65%. Объём налоговых поступле-
ний в региональный бюджет вы-
рос на 59%.

Минстрой Кузбасса продолжает 
взаимодействие с правительством 
РФ с целью внесения изменений 
в федеральное законодательство 
в части увеличения до 50% доли 

квартир для сирот в многоквар-
тирных жилых домах. Также на 
федеральном уровне Минстрой 
Кузбасса ожидает утверждение 
следующего этапа реализации 
программы по переселению граж-
дан из жилья, признанного ава-
рийным после 1 января 2017 года.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.

ˣ Кузбассе стартовало 
трудовое лето для подростков.

Планируется, что на летних 
каникулах подростки 14-17 лет 
смогут трудиться на благо-
устройстве территорий, в сель-
ском хозяйстве, в качестве млад-
шего обслуживающего персонала 
в учреждениях здравоохранения, 
образования, соцзащиты, культу-
ры и спорта.

«Провести лето с пользой, по-
трудиться и заработать – право 
каждого подростка, который ре-
шит именно так провести кани-
кулы. В первую очередь мы по-
могаем в трудоустройстве детям 
из многодетных, неполных, мало-
обеспеченных и неблагополуч-
ных семей, детям-сиротам и 
оставшимся без попечения ро-
дителей. Для ребят это способ 
иметь собственный доход, к тому 
же они приобретают необходи-
мые в жизни практические на-
выки и опыт общения в трудовых 

коллективах», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

Продолжительность рабоче-
го дня для школьников от 14 до 
15 лет не может превышать 4 часа 
в день, от 15 до 16 лет – 5 часов в 
день, а у подростков от 16 до 18 
лет – 7 часовой рабочий день. 
Трудоустройство подростков, не 
достигших 15 лет, допускается 
только при наличии письменно-
го согласия одного из родителей 
(опекуна, попечителя). Школьни-
кам будет выплачиваться зарпла-
та, не ниже минимального разме-
ра оплаты труда (с 1 июня МРОТ 
будет составлять 19 862 рублей), 
а также материальная поддерж-
ка от кадрового центра в разме-
ре 1 950 рублей (на эти цели из 
средств областного бюджета на-
правлено 45 млн рублей). Выпла-
ты будут начисляться пропорци-
онально отработанному времени. 
Так, зарплата подростка может 
быть более 20 тысяч рублей при 
условии, что он отработал весь 

месяц и максимально допустимое 
для него количество часов.

Работодателям временно тру-
доустраивать школьников тоже 
выгодно: подросткам можно по-
ручить выполнение несложных, 
неквалифицированных работ, 
тем самым снизив нагрузку на 
собственных специалистов. Так-
же из числа нанятых несовершен-
нолетних работников можно вы-
брать тех, кто в перспективе мог 
бы стать потенциальным сотруд-
ником организации, подготовить 
себе достойные кадры.

Списки желающих поработать 
летом начинают формировать в 
марте-апреле. Сейчас рабочие 
места для подростков на июнь 
почти укомплектованы, также 
есть вакансии на июль и август. 
Дополнительная информация 
по временному трудоустройству 
подростков размещена на инте-
рактивном портале работакуз-
басса.рф.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.

ʭолее �,� тысячи семей 
в Кузбассе получат уголь 
бесплатно.

35 тысяч тонн угля до-
ставят пенсионерам, мало-
имущим семьям с детьми и 
тем, кто попал в сложную 
жизненную ситуацию. 

1 июня стартовала еже-
годная акция «Благо-
творительный уголь», в 
рамках которой более 
8,7 тысячи семей полу-
чат по 4 тонны топли-
ва. В нынешнем году на 
эти цели угольные ком-
пании предоставят 35 ты-
сяч тонн угля. Топливо бу-
дет доставлено жителям 
всех муниципальных об-
разований Кузбасса. Спи-
ски получателей угля были 
сформированы на основа-
нии заявлений, поданных 
в органы социальной за-
щиты по месту жительства.

Право на получение 
данной меры поддержки 
предоставляется трём ка-

тегориям: пенсионерам 
(одиноко проживающим 
или семьям, состоящим 
только из пенсионеров), 
не имеющим льгот на при-
обретение топлива по фе-
деральному и региональ-
ному законодательству, 
со среднедушевым дохо-
дом, не превышающим 
150% прожиточного ми-
нимума (установленно-
го на момент обращения 
для пенсионеров в Кузбас-
се); малоимущим семьям с 
детьми, не имеющим фе-
деральных или региональ-
ных мер социальной под-
держки на приобретение 
топлива, имеющим сред-
недушевой доход ниже 
прожиточного минимума; 
малоимущим гражданам 
трудоспособного возраста, 
попавшим в трудную жиз-
ненную ситуацию, имею-
щим среднедушевой доход 
ниже прожиточного ми-
нимума.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.

�00 КʳʰʭˢСС˩ˣʴ˥ˣ ʭ˫˩СʱЛʱ Кʳ˫ʱ˭ʺ 
ʭЛˢˤ˩ʮˢ˫ʽ ˣ˫ˢʵˢ˧.
В Кемеровской области в 202� году более одной 
тысячи человек обратились к врачам за помощью 
в специализированные кабинеты. В результате бо-
лее трёхсот человек смогли отказаться от вредной 
привычки, приводит цифры региональное Мини-
стерство здравоохранения. Ȥтказ от табака – одна 
из лучших вещей, которые человек может сделать 

для своего собственного здоровья, отмечают нар-
кологи. По данным Кемеровостата, доля мужчин, 
не употребляющих табачные и нетабачные кури-
тельные и некурительные изделия, в регионе не-
значительно увеличилась �с ͮ�,ͮґ в 2020 г. до 
ͮ�,�ґ в 202� г.�, доля женщин – уменьшилась �с 
��,2ґ до ��,�ґ�. В целом по России по сравнению 
с 2020 г. значение этого показателя увеличилось 
среди мужчин и женщин.
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// культура

«Казак живёт, хлеб да сало жует»

  Фото пресс-слуǤбы АПК.

// слово редактора

Оглянись вокруг

// безопасность

Зелёный сигнал лета

Не было бы нужды оста-
навливаться на всяких там 
киноштампах, кабы порой 
сценарий не писала жизнь. 
Расположенный фактиче-
ски в самом сердце России 
(и географически, и в опре-
делённой степени мен-
тально), наш регион явно 
стремится сломать любые 
возможные стереотипы 
о себе как о «провинции». 
Само собой, имеется сей-
час в виду лишь снисходи-
тельно-уничижительная 
коннотация этого много-
гранного понятия…

Давно подмечено, что 
провинциальность духа – 
явление по большому счёту 
психологическое, разделе-
ние на центр и периферию 
пролегает частенько в го-
ловах, а географические 
карты в данном смысле 
играют роль вполне второ-
степенную. В конце концов, 
мало ли настоящих «цен-
тров силы» возникало за 
историю нашего Отечества 
то посреди вроде непрохо-
димых топей, то вообще в 
чистом поле…

Кузбассу в этом смыс-
ле куда как легче: ему, соб-
ственно, не надо «возни-
кать». Необходимо лишь 
себя перепрограммиро-
вать на новые, куда более 
амбициозные, чем рань-
ше, задачи. Что и дела-
ется в последние годы – 
причём, кажется, по всем 
возможным направлени-
ям. Понятно, что безогово-
рочный успех будет сопут-
ствовать нам не всегда и не 
везде – так просто не быва-
ет, это реальная жизнь, а не 
киносценарий.

Но провинциальность 
духа необходимо избывать 
именно так: начать ста-
вить перед собой цели, на 
которые вроде бы и замах-
нуться боязно. Чтобы за-
тем захотелось этих целей 
достигать ЗДЕСЬ. А не за 
тридевять земель – пусть 
это даже и вполне свои 
российские города-милли-
онники. Впрочем, разве и 
это не одна из наших це-
лей – чтобы миллионника-
ми в совсем уже обозримом 
будущем стали Кемерово и 
Новокузнецк, два главных 
кузбасских города?

Каким же видится ко-

нечный результат? По это-
му поводу можно много 
что сказать, но остановим-
ся пока на одном. Очевид-
но, что одна из сверхзадач 
состоит в следующем: те 
самые упомянутые в на-
чале молодые люди (вот 
только не киноперсонажи, 
а вполне реальные люди) 
должны видеть своё буду-
щее именно на кузбасской 
земле. Увидеть осознанно, 
сравнивая с другими ва-
риантами и приходя к за-
кономерному выводу, что 
большие возможности в 
прямом смысле не за гора-
ми.

Если есть где развер-
нуться, если обеспечены 
все условия для комфорт-
ной жизни и интересной 
работы, если этот великий 
регион в центре великой 
страны очевидно даёт тебе 
шансы на успех и потенци-
ал для развития – то мысль 
про «вырваться» просто не 
придёт в голову. Потому 
что ты уже ЗДЕСЬ – протя-
ни только руку. И станешь 
частью той самой большой 
дружной команды под на-
званием «Кузбасс», о ко-
торой говорил в своём по-
здравлении с Днём защиты 
детей губернатор Сергей 
Цивилев.

Ломать стереотипы и 
противостоять штампам 

– дело вообще очень увле-
кательное, хотя и заведо-
мо непростое. А особенно 
хорошо, когда это имеет 
прямое отношение к сози-
дательному труду, к тому, 
чтобы сделать лучше свою 
родную землю. «Покорить 
большой город» – задача 
столь же банальная, сколь, 
вероятно, и похвальная, 
главное в процессе в Рас-
тиньяка не превратиться, а 
так почему бы и нет. 

Вот только кто сказал, 
что этот «большой город» 
обязательно должен быть 
в дальних далях? А может 
даже так: по-настоящему 
большим он станет бла-
годаря тебе. Оглянись во-
круг. ЗДЕСЬ можно уви-
деть много интересного. 
Уже сейчас. И это только 
начало.

ƾаǭиǧиǥ ǆоǬоǧȷǞ�
ǟǧаǞнȲǥ ǬǡǠакǮоǬ 
ǟаǣǡǮȲ �ǆуǣǝаǭǭ�.

ʮурацкий ˌтамп из второсортного филь-
ма, причём ладно бы только западного� 
парень � девуˌка из провинции всеми 
силами стремится «вырваться отсюда», 
уехать в условную столицу. ʵто часто и 
делает, едва достигая какого-либо мини-
мально приемлемого для этого возраста.
Ну и дальˌе нас на экране ждёт либо 
оˌеломляющая история успеха, либо 
наоборот £ драма � трагедия с полным 
разочарованием и крахом всех надежд. 
Неважно, в сущности. ˤлавное, по мнению 
многомудрых сценаристов, что надо «вы-
рваться». ʻто вроде как даже и не обсуж-
дается�

! наступлением летних ˌколь-
ных каникул ʰападно-Сибир-
ская железная дорога напо-
минает о важности соблюдения 
правил личной безопасности 
на обˎектах железнодорожной 
инфраструктуры.

Пересекать железнодорожные 
пути разрешено только в специ-
ально оборудованных местах по 
пешеходным мостам, тоннелям 
и настилам. Особенно внима-
тельными нужно быть при пере-
ходе через пути по пешеходным 
настилам. Если переход обору-
дован свефотором, то переходить 
можно только на зелёный сигнал. 
Подходя к переходу нужно снять 

наушники и капюшон. Затем 
нужно обязательно посмотреть в 
обе стороны, убедиться, что поез-
дов нет и, не спеша и не мешкая, 
перейти пути по настилу. Детей 
нужно взять за руку и переводить.

Сейчас стали популярны вело-
сипеды, самокаты. В этом случае 
человеку нужно спешиться, снять 
наушники и капюшон при нали-
чии, убедиться в безопасности 
перехода и только потом перевез-
ти велосипед или самокат вруч-
ную через пути, и после перехода 
уже можно ехать дальше.

При переходе через двухпут-
ную железную дорогу необходи-
мо дождаться, пока проходящий 
поезд удалится на достаточное 

расстояние, чтобы быть уверен-
ными, что по второму пути не 
приближается поезд.

Кажется, что на таких мелких 
деталях мы теряем драгоценное 
время, но зачастую именно спеш-
ка становится причиной трагедии.

ЗСЖД напоминает, что наибо-
лее частая причина травмирова-
ния граждан на железной дороге 

– это выход на пути в несанкцио-
нированных местах и перебега-
ние путей перед идущим поездом.

Помните, что железная доро-
га не только друг и помощник, но 
и зона повышенной опасности. 
Будьте внимательны и берегите 
себя!

АнǮон ǄǞаноǞ.

˧олодёжные лаборатории Куз-
басса получат 150 миллионов 
рублей на развитие.

Министерство науки и высше-
го образования региона объяви-
ло конкурс на создание молодёж-
ных лабораторий для проведения 
научно-исследовательских и на-
учно-технических работ. Новые 
научные лаборатории под руко-
водством молодых учёных созда-
дут на базе вузов и научных ор-
ганизаций из числа участников 
НОЦ «Кузбасс». За счёт областно-
го бюджета 10 проектов-победи-
телей в течение трёх лет будут по-
лучать по 5 млн рублей. 

«Сейчас практически во всех 
сферах экономики и производ-
ства требуются нестандартные 
инновационные подходы и раз-
работки. Мы привлекаем к этой 
работе молодых учёных, даём им 
возможности для реализации. В 
2021 году по нацпроекту «Наука 
и университеты» в Кузбассе были 
открыты шесть молодёжных на-
учных лабораторий. В этом году 
мы вводим дополнительно ре-
гиональную меру поддержки и 
создаём ещё 10 новых научных 
подразделений», – подчеркнул 
губернатор Сергей Цивилев.

Руководить новыми лабора-
ториями будут учёные в возрасте 
до 39 лет (включительно). В на-
учные коллективы войдут про-

фильные специалисты, бакалав-
ры, магистранты, аспиранты, 
кандидаты наук. Они будут зани-
маться разработкой новых про-
дуктов, апробацией различных 
инновационных технологий.

К участию в конкурсе на соз-
дание молодёжных лабораторий 
будут приниматься проекты по 
одному из 17 направлений: мате-
матика, геофизика, горные науки, 
металлургия, машиностроение 
(робототехника), энергетика и 
региональное землепользование, 
экология, медицина и др. В состав 
жюри конкурса войдут учёные и 

представители промышленных 
предприятий региона. Итоги бу-
дут подведены осенью текущего 
года. Тогда же начнётся закуп-
ка необходимого для проведения 
изыскательских опытов и экспе-
риментов оборудования. 

В ближайшее время более пол-
ная информация для участни-
ков конкурса будет размещена на 
официальном сайте Министер-
ства науки и высшего образова-
ния Кузбасса https://наука42.рф/ 
и на официальном сайте конкур-
са https://Кузбасс.гранты.рф/.

ǋǬǡǭǭ�ǭǧуǢǝа Аǋǆ.

// наука

Старт для молодых учёных

ʰавтра, � июня, в Кемерове 
состоится 5&& ˩ткрытый го-
родской благотворительный 
фестиваль «Казачий бал».

Он пройдёт на территории му-
зея-заповедника «Красная горка». 
В мероприятии примут участие ка-
зачьи коллективы Кузбасса, твор-
ческие народные и фольклорные 
ансамбли учреждений культуры, 
представители национальных об-
щественных организаций.

Фестиваль проводится с це-
лью возрождения, развития и со-
хранения традиционной казачьей 

культуры, расширения межнацио-
нального и культурного сотрудни-
чества.

Под открытым небом будут ра-
ботать концертные, выставочные 
пространства. Гости праздника 
увидят мастеров фланкировки (ис-
кусного владения шашкой), смогут 
покататься на лошадях, поучаство-
вать в играх и состязаниях.

Между тем на днях в регио-
не состоялся XX Межрегиональ-
ный фестиваль-конкурс казачьей 
культуры, посвящённый Году куль-
турного наследия народов России. 
В нём приняли участие 85 творче-

ских коллективов, а это на треть 
больше, чем в 2021 г. Отбороч-
ные туры прошли в Промышлен-
новском и Чебулинском округах, в 
Мысках. Помимо концерта, гости 
мероприятия побывали на выстав-
ке изделий мастеров декоративно-
прикладного искусства, прошла де-
густация казачьей походной кухни 
«Казак живёт, хлеб да сало жует», 
где можно было попробовать горя-
чую уху, походную казачью кашу 
«Кулеш», старинную закуску из ма-
ринованного сала и пироги с разны-
ми начинками.

Ǌкǭана ǋанаǬина.
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 ǋаркотики, которые были изȳяты в ǳоде обыска в 
нарколаборатории. Фото пресс-слуǤбы ǁǑ Мǀǂ по 
Кемеровскоǧ области.

// к власти с вопросом// прогресс

Тренеры бережливого производства

// криминал

Опасную лабораторию закрыли

вrажаемые кузбассовцы� С � по 10 июня �0�� года с 15 до 1� часов вы 
можете обратиться к заместителям губернатора Кузбасса, руководите-
лям исполнительных органов государственной власти Кузбасса отрас-
левой компетенции, иных организаций по телефонам прямой линии�
� июня �понедельник� £ ʶматок ʼлия Николаевна – директор НО «Ǩонд 
развития жилищного строительства Кузбасса», тел. � ������ ��-5�-01.
� июня �вторник� £ ʮогадов ˣалерий ˢнатольевич – заместитель 
губернатора Кузбасса (по вопросам безопасности и правопорядка), 
тел. � ������ ��-��-09.

£ ʱвлев ˩лег ˣалерьевич – министр жилищно-коммунального и до-
рожного комплекса Кузбасса, тел. � ������ 5�-��-�1.
� июня �среда� £ Панов ˢндрей ˢнатольевич – заместитель губерна-
тора Кузбасса (по промышленности, транспорту и ǌкологии),
тел. � ������ �5-�5-50.

£ аʕниева ʱрина ˢлександровна – министр науки и высшего образова-
ния Кузбасса, тел. � ������ �5-��-�9.
9 июня �четверг� £ ʼдина ˢнна ʱвановна – министр культуры и на-
циональной политики Кузбасса, тел. � ������ ��-��-��.
10 июня �пятница� £ ʭалакирева Софья ʼрьевна – министр образо-
вания Кузбасса, тел. � ������ ��-��-�1.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 рабо-
тает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 8 (3842) 58-41-97.

Уведомление о проведении общественных обсуждений

Заказчик работ по оценке воздействия на окружающую среду: МИ-
НИСТЕРСТВО ЭНЕРГЕТИКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ (МИНЭНЕРГО 
РОССИИ), ОГРН 1087746777205, ИНН 7705847529.

Фактический адрес: 107996, ГСП-6, г. Москва, ул. Щепкина, д. 42, 
стр. 1, 2.

Контактная информация: тел.: +7 (495) 631-98-58; факс: 
+7 (495) 631-83-64; e-mail: minenergo@minenergo.gov.ru

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую среду: 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «КУЗБАССТРОЙ-
ПРОЕКТ» (ООО «КУЗБАССТРОЙПРОЕКТ»), ОГРН 1094205003617 , ИНН 
4205174051.

Фактический адрес: 654007, Кемеровская область – Кузбасс, г. Но-
вокузнецк, ул. Павловского (Центральный Р-Н), д. 11а, помещ. 912.

Контактная информация: тел.: +7 (905) 066-90-03, +7 (3843) 20-90-
36; e-mail: ksp_2009@mail.ru

Орган местного самоуправления, ответственный за организацию 
общественных обсуждений: АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА КЕМЕРОВО

Юридический адрес: 650991, Кемеровская область – Кузбасс, г. Ке-
мерово, пр-т Советский, д. 54

Контактная информация: тел.: +7 (3842) 36-59-61; e-mail: admin@
kemerovo.ru

Наименование планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной 
деятельности: «Приведение в безопасное состояние территории цен-
тральной промплощадки ликвидируемой шахты «Ягуновская» ОАО УК 
«Кузбассуголь» (ОАО «Шахта «Ягуновская»)».

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной деятельно-
сти: приведение в безопасное состояние территории промплощадки 
бывшей шахты.

Предварительное место реализации планируемой (намечаемой) хо-
зяйственной и иной деятельности: Кемеровская область – Кузбасс, го-
род Кемерово.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май 2022 г. – июль 2022 г.

Место и сроки доступности объекта общественного обсуждения: 
ознакомиться с объектом экологической экспертизы, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
можно по адресам:

– 650905, Кемеровская область – Кузбасс, г. Кемерово, Иланский 3-й 
переулок, 7, территориальное управление жилого района Ягуновский, 
Пионер, телефон для справок +7 (3842) 32-10-71;

– 650991, Кемеровская область – Кузбасс, г. Кемерово, просп. Со-
ветский, 54, администрация г. Кемерово, отдел по охране окружающей 
среды, каб. 321, телефон для справок: 8(3842) 36-59-61.

Дни доступности материалов: с 06.06.2022 по 19.07.2022. в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00.

Форма общественных обсуждений объекта экологической экспер-
тизы, включая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду: общественные слушания.

Дата, время, место проведения общественных слушаний: 
28.06.2022 в 11.00 по адресу: Кемеровская область – Кузбасс, г. Кеме-
рово, просп. Советский, 54, администрация города Кемерово, малый 
зал (АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА КЕМЕРОВО).

Форма представления замечаний и предложений: замечания и 
предложения можно оставить путем записи в журнале регистрации за-
мечаний и предложений по адресам размещения объекта обществен-
ного обсуждения.

Контактные данные:
Ответственное лицо со стороны заказчика: Асельдир Абдурахмано-

вич Раджабов ; тел.: +7 (495) 691-69-76; e-mail: raa@gursh.ru;
Ответственное лицо со стороны исполнителя: Слабкевич Алексей 

Владимирович; +7 (3843) 20-90-36; e-mail: ksp_2009@mail.ru;
Ответственное лицо со стороны органа местного самоуправле-

ния: Ильиных Галина Владимировна; +7 (3842) 36-59-61; e-mail: udhb@
kemerovo.ru

Национальный проект 
«Производительность тру-
да», действующий по ини-
циативе ˣладимира Путина, 
продолжает развиваться 
в Кузбассе.

Так, 65 внутренних трене-
ров по бережливым техно-
логиям приступили к работе 
на химкомбинате «Азот», за-
воде «Топкинский цемент», 
предприятиях по произ-
водству продукции и обо-
рудования для угольной от-
расли – «ОКС», «КЭЗСБ», 
«АСР-Взрыв» и в других ком-
паниях региона.

«Вовлечённость персона-
ла в бережливое производ-
ство – основа для активного 
роста производительности. 
Практика предприятий по-
казывает, что чем больше 
сотрудников готовы рабо-
тать по-новому, тем выше об-
щая эффективность рабо-
ты. Подготовка и обучение 
внутренних тренеров и ин-
структоров по бережливому 
производству даёт предпри-
ятиям возможность разви-
вать производственную си-
стему собственными силами 
и повышать компетенции 
персонала», – отмечает за-
меститель председателя пра-
вительства Кузбасса по эко-
номическому развитию и 
цифровизации Сергей Ва-
щенко.

Внутренние тренеры – 
это сотрудники, прошедшие 
углублённую подготовку по 
основам бережливого про-
изводства. Они становятся 
лидерами повышения про-
изводительности в своих кол-
лективах, делятся новыми 
знаниями с коллегами. Это 
позволяет предприятиям не-
прерывно повышать эффек-

тивность работы на разных 
производственных участках. 
Каждый из внутренних тре-
неров проходит углублённую 
подготовку по стандартам 
ФЦК (федерального центра 
компетенций).

Обучение длится 2,5 меся-
ца. За это время сотрудники 
не только получают знания о 
ключевых инструментах бе-
режливого производства, но 
и овладевают практически-
ми навыками по проведению 
тренингов, которые потребу-
ются при обучении персона-
ла. После завершения обуче-
ния все внутренние тренеры 
проходят обязательную сер-
тификацию по программам: 
«7 видов потерь», «Реализа-
ция проекта по улучшению 
и производственный ана-
лиз», «5С на производстве», 
«Картирование», «Методика 
решения проблем», а также 
«Принципы и технологии об-
учения взрослых». 

«Бережливые технологии 
помогают оптимизировать 
работу и производственные 
процессы, снизить себесто-
имость продукции или услуг 
и тем самым нивелировать 

влияние негативных факто-
ров в текущей экономической 
ситуации», – подытоживает 
Сергей Ващенко.

Нацпроект «Производи-
тельность труда» ориенти-
рован на средние и крупные 
предприятия базовых несы-
рьевых отраслей экономи-
ки. Как неоднократно отме-
чал президент РФ Владимир 
Путин, повышение произ-
водительности труда необ-
ходимо для развития эконо-
мики и увеличения на этой 
базе текущего уровня жизни 
граждан. По данным Мини-
стерства труда и занятости 
населения Кузбасса, участни-
ками нацпроекта «Произво-
дительность труда» в регионе 
уже являются 58 предприя-
тий базовых несырьевых от-
раслей экономики, где в об-
щей сложности трудятся 
около 20 тысяч человек.

Кроме того, в текущем 
году Кузбасс вошёл в число 
двенадцати российских ре-
гионов, где производитель-
ность труда выросла на боль-
шем числе предприятий, чем 
в среднем по стране.

ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ.

ˣ Кемерове перед судом 
предстанут организаторы 
нарколаборатории.

Подпольное производство 
наркотиков четверо кемеров-
чан обосновали в арендован-
ном капитальном гараже. По-
мещение обустроили под свои 
нужды: оснастили его систе-
мами освещения, отопления 
и вентиляции, приобрели хи-
мические вещества и обору-
дование для синтеза наркоти-

ков. Действовала лаборатория 
не более года. На тот момент, 
когда в гараже появилась по-
лиция, там находились уже 
изготовленные более 6,5 кг 
синтетического наркотика, а 
также более 113 кг прекурсо-
ров для синтеза мефедрона. 
Более 7 кг марихуаны, изъ-
ятой в ходе обыска, принад-
лежали организатору пре-
ступной схемы, 31-летнему 
жителю областного центра.

Кроме этого, изъяты ком-

пьютеры, средства связи, 
упаковочный материал и 
другие предметы, свидетель-
ствующие о причастности за-
держанных к деятельности 
интернет-магазина по прода-
же запрещённых веществ. 

Как сообщила пресс-
служба ГУ МВД по Кеме-
ровской области, было воз-
буждено уголовное дело, в 
зависимости от роли каждого, 
трём участникам группы, ко-
торые находятся под арестом 
на время следствия, предъ-
явлены обвинения в совер-
шении преступлений, пред-
усмотренных ч. 5 ст. 228.1, 
ч. 2 ст. 228.4, ч. 2 ст. 228.3, 
ч. 1 ст. 222 УК РФ. Санкции 
статей обвинения предусма-
тривают в качестве макси-
мальной меры наказания по-
жизненное лишение свободы.

В отношении организато-
ра дело выделено в отдельное 
производство в связи с розы-
ском.

Ǌкǭана ǚǬȳǡǞа.
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 Андреǧ ƿогатырев вместе с ȱеǲ-поваром Константином 
ǆвлевым. Фото из лиȰного арǳива Ǐветланы ǜкиноǧ.

старт в будущее

ŋысокаƈ кżžнƈ с юныž Ŵет

Кͱͩͧͫͮͫ͟Ψ ͪͮ͟͟Ͳͬͫ
Одиннадцатилетний участ-

ник «Гвардейской смены» в Куз-
бассе Андрей Богатырев прошёл 
в финал совместного проекта 
Российского движения школь-
ников и Константина Ивлева, 
получивший название «Шеф 
в школе – 2022: Перезагрузка 
школьного питания». Этот на-
циональный кулинарный про-
ект – часть масштабной работы 
Минпросвещения России по ор-
ганизации качественного, здо-
рового и сбалансированного 
горячего питания в школах. За-
дача – объединить в одном про-
странстве детей, родителей, ру-
ководителей образовательных 
учреждений, а также экспертное 
сообщество для совершенство-
вания работы школьных столо-
вых.

В Москве юнгвардеец в со-
ставе одной из четырёх команд 
(12 человек из разных уголков 
страны) выступил в финаль-
ной битве на большом пикнике. 
Юный повар под руководством 
Константина Ивлева приго-
товил несколько блюд, проде-
монстрировав свои навыки в 
гастрономическом искусстве. 
Примечательно, что Андрей 
стал не только единственным 
финалистом из Кузбасса, но и 
опередил тысячи сверстников со 
всей России.

В завершение мероприятия 
финалисты были награждены 
дипломами и подарками со вку-
сом.

«Интерес к кулинарии Ан-
дрей проявляет давно: то са-
латики нарежет, то рецепт ав-
торского коктейля создаст, 

– рассказала бабушка школьни-
ка Светлана Юкина. – Причём 
профессиональных поваров в 
нашей семье нет, конечно, го-
товим, но без особых талантов. 
Когда Андрей заинтересовался 
кулинарией, для нас это было 
нонсенсом, полной неожидан-
ностью. А не так давно внук 
вступил в ряды участников 
РДШ и сразу обратил внимание 
на проект «Шеф в школе». Ре-
шил попробовать, как говорит-
ся, наудачу. Поэтапно Андрей 
начал проходить вебинары, ви-
деокурсы и мастер-классы от 
ведущих российских поваров, 
выполнять их задания. У вся-
кого шеф-повара есть свой туз в 
кармане, поэтому каждый при-
вносит в проект свою изюминку. 
Также инициатива хороша ещё 
и тем, что она учит ребят куль-
туре питания».

Кстати, Андрей в областном 
этапе проекта принял участие и 
в ряде мастер-классов от кузбас-
ских профи кулинарного дела. К 
примеру, в одном из ресторанов 
его научили готовить папорот-
ник с мясом марала.

Уже в Москве на многопро-
фильном фестивале от Россий-
ского движения школьников 
паренёк в режиме реального 
времени вместе с шеф-поваром 

Константином Ивлевым учился 
готовить салаты, супы и вторые 
блюда. Даже блинчики от ма-
стера «вкусных наук» наполня-
лись особенными нотками ме-
лодии хорошего аппетита. «На 
выходных я решил повторить 
один из рецептов дома, – поде-
лился планами Андрей. – Хочу 
удивить родных запечённой ку-
рицей под сливочным соусом. 
Конечно, после проекта «Шеф в 
школе» мне всерьёз захотелось 
ещё более погрузиться в про-
фессию».

Добавим: юный кемеровча-
нин у многих столичных экс-
пертов взял автограф и даже 
записал интервью с поваром 
Владимиром Пензуровым, ко-
торый славится тем, что тира-
жирует свой фирменный стиль и 
не боится экспериментировать с 
продуктами.

Впереди у Андрея, как у всех 
ребят, каникулы, а это значит, 
что он успеет не только апро-
бировать рецепты признанных 
гурманов, но и создать свои ав-
торские.

͎ͮͬͲͧͩͺͫΨ ͨͩͯͯ͟
В прошлом году в Губерна-

торской кадетской школе-ин-
тернате полиции открылся спе-
циализированный военный 
класс: с 1 сентября на базе этого 
учебного заведения начал дей-
ствовать первый класс Росгвар-
дии. Курсантами 10 «А» стали 
20 юношей из разных угол-
ков Кузбасса, пожелавших свя-
зать свою будущую жизнь с во-
йсками правопорядка. В течение 
года действующие сотрудники 
Росгвардии помогали юношам 
в учёбе, продолжат и в новом. 
И важный момент: обучение в 
классе в последующем позволит 
кадетам получить преимуще-
ства в подготовке для поступле-
ния в высшие военные учебные 
заведения войск национальной 
гвардии России. Парни уже бу-
дут знать устав, строевую подго-
товку и другие азы профильного 
дела.

Отметим, что служба в рядах 
Росгвардии на сей день почёт-
на и требует высоких профес-
сиональных навыков. Сегод-
ня офицеров для войск готовят 
в Новосибирском, Пермском, 
Санкт-Петербургском и Сара-
товском военных институтах 
войск национальной гвардии 
России. Кстати, семь выпуск-
ников Губернаторской кадет-
ской школы-интерната полиции 
в прошлом году были зачисле-
ны в вышеупомянутые вузы. «С 
появлением спецкласса курсан-
тов из Кузбасса будет больше», 

– уверен Леонид Маркеев, заме-
ститель директора по учебно-
воспитательной работе. К слову, 
он и сам выпускник новосибир-
ского вуза Росгвардии. Вовсе 
не удивительно, что именно он 
стал идейным вдохновителей 
создания класса с углубленным 
изучением отдельных наук.

«Основное отличие нового 
класса от других заключается в 
дополнительной программе об-
разования, – объяснил Леонид 
Григорьевич. – На тематические 
занятия привлекаются разные 
подразделения ведомства. На-
пример, вместе с бойцами ОМОНа 
или СОБРа кадеты выезжают на 

стрельбы, узнают об особенно-
стях боевого оружия. Военную 
подготовку проходят со специ-
алистами кузбасского отряда 
спецназа Росгвардии».

Чтобы попасть в класс Рос-
гвардии, в первую очередь нужно 
желание. Юношам не пришлось 
проходить каких-либо дополни-
тельных испытаний при посту-
плении в школу-интернат.

Важно отметить, что в Кеме-
рове есть ещё и три класса Рос-
гвардии – 5-й, 6-й и 8-й, дей-
ствующие на базе школы № 74. 
На сегодняшний день это един-
ственные спецклассы с подоб-
ным профилем в нашем регионе. 
Появились они в 2019-м по ини-
циативе заместителя директора 
по воспитательной работе СОШ 
Юлии Кулаковой. То есть в пер-
спективе должен будет выстро-
иться образовательный мост 
между двумя учреждениями.

Специфика данных классов 
тоже сосредоточена в програм-
ме допобразования, в которую 
интегрируются занятия с бой-
цами Росгвардии и ветеранами. 
«Программа выстроена таким 
образом, что все задания уче-
ники выполняют вместе с на-
ставниками, – рассказала Юлия 
Юрьевна. – Вместе с тьютора-
ми они отрабатывают боевые 
навыки, изучают картографию, 
строевую подготовку и многое 
другое. Кроме того, с участием 
бойцов дети выезжают на при-
роду, в зоопарк… Ребята всегда 
могут спросить совета у стар-
ших наставников. Это особенно 
актуально, когда дети растут без 
отца. То есть у них появляется 
папа из спецназа».

Между тем нередко сотруд-
ники войск правопорядка про-
водят своим подопечным и ку-
линарные мастер-классы. Так, 
недавно в Кемерове к 100-летию 
пионерского движения ребята 
под руководством росгвардей-
цев приготовили пионерскую 
уху. В мероприятии приняли 
участие почётные гости: мама 
погибшего Героя России старше-
го лейтенанта Сергея Цветкова 
Людмила Владимировна, вдова 
офицера СОБР «Символ» лейте-
нанта Юрия Латыпова Евгения 
вместе с сыновьями Денисом и 
Сашей, а также председатель ре-
гионального совета ветеранов 
внутренних войск подполков-
ник запаса Вадим Веселов.

 «Мне очень понравилось 
наше занятие! Мы с ребятами са-
мостоятельно набирали чистую 
воду из родника и кипятили её, 
собирали ветки для костра. Ра-
ботая сообща, мы сварили очень 
вкусный суп», – поделился впе-
чатлениями ученик класса Рос-
гвардии школы № 74 Артём 
Акентьев.

Кстати, другим излюбленным 
рецептом росгвардейцев стала 
солдатская каша. Как призна-
лись школьники, они всегда про-
сят добавки: кушанье получается 

– ну просто пальчики оближешь.
Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

œżрсант кŴасса řосгвардии кемеровскоŲ ƁкоŴы ɏb�� ŸриготовиŴ иŰысканные ŪŴюда вместе 
с иŰвестным стоŴиƀным ƁеŽ�Ÿоваром, теŴеведżƂим и ресторатором œонстантином őвŴевым

// между тем

ВЫ́ИРАЙ ͎РО͓͐͐ͅИ͝ ͐МОЛОДУ
ˣ Н˩ˣ˩КʳʰН˥ʴК˥ ˩П˫˥ʮ˥ЛʱЛʱ 
П˩ʭ˥ʮʱ˭˥Л˥ַ С˩˫˥ˣН˩ˣˢНʱַ 
П˩ ˫ˢНН˥ַ П˫˩ˮ˩˫ʱ˥Н˭ˢʴʱʱ.

ȣедавно завершился финальный этап чемпиона-
та «ПрофиДети – 2022» среди воспитанников до-
школьных организаций города. В этом году фи-
нальные соревнования прошли на базе ȣовокуз-
нецкого педагогического колледжа.
Как рассказали в региональном Министерстве об-
разования, в событии прияли участие ͭ0 детей из 
шести районов столицы южной агломерации, кото-
рые показали свои умения по следующим направ-
лениям� «Робототехника», «Плиточник-мозаичник», 
«Поварское дело», «Правоохранительная деятель-

ность» и «Дизайн интерьера». Ребята попробовали 
себя в роли полицейского, повара, инженера-ро-
бототехника, дизайнера, а также художника-деко-
ратора.
Ȩак, в компетенции «Робототехника» золото заво-
евал воспитанник детского сада ɤ ��� Павел Весе-
лов. В направлении «Плиточник-мозаичник» побе-
дителем признана Алиса ȧмирнова из детского сада 
ɤ 20. ֩учшей в компетенции «Поварское дело» на-
звана Мария Пермякова, которая представляла са-
дик ɤ ��. Артём Яшин, воспитанник детсада ɤ �ͭ, 
выиграл в направлении «Правоохранительная дея-
тельность», а Илья Попов из дошкольного учрежде-
ния под номером 2ͮ� занял первое место в компе-
тенции «Дизайнер интерьера».
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 Проект застроǧки улицы ǀесеннеǧ за драматиȰеским театром. 
Первая половина ����-ǳ годов.

Ōород, ŴюŪимыŲ всегда

На протяжении долгого периода ве-
лись дискуссии на тему, какой же про-
филь должен быть у города. Развитие 
Урало-Кузнецкого комбината в 1930-е 
годы сыграло определяющую роль, и, со-
ответственно, у города сложился углехи-
мический профиль.

Однако звучали предложения постро-
ить в будущем областном центре не толь-
ко больше химических предприятий, но и 
заняться диверсификацией – расширить 
количество отраслей производства. Виде-
лась возможность строительства алюми-
ниевого комбината, трубопрокатного за-
вода, текстильного комбината. В 1935 году 
возникал вопрос даже о строительстве в 
Кемерове автомобильного завода. Речь 
шла о выпуске ста тысяч грузовых автомо-
билей в год! Но также с середины 1930-х го-
дов в документах отражены сомнения по 
поводу необходимости такого масштабно-
го наращивания промышленности.

Ряд московских специалистов в обла-
сти санитарного дела призывал поберечь 
жителей Кемерова, которые испытывали 
колоссальное влияние индустрии. 

В документах того периода говорит-
ся, что городской центр нужно обустраи-
вать за Искитимкой, и ни в коем случае не 
в пойме реки. В частности, в стенограм-
ме научно-технического совета при нар-
комате ЖКХ РСФСР от 7 мая 1937 года 
раскрывается план строительства неко-
торых объектов.

Представитель Госсанинспекции 
т. Фишкин отмечал, что дистанция между 
промзоной и уже существующей застрой-
кой невелика. И поэтому предлагает отне-
сти строительство первой очереди города 
на так называемый Заискитимский холм. 

Эту позицию приняли не все. В про-
тивоположном лагере стали говорить о 
том, что вредители проникли в обсужде-
ние промгипотезы, и эту схему нужно по-
ломать. Поэтому стали концентрировать 
строительство центра города в тех грани-
цах, которые сложились к тому времени, 
то есть на Притомском участке. 

Нͬͬͯ͡ͰͮͬΨͨͧ 
ͬͩͯ͟͠Ͱͫͬͬ͢ ʹͤͫͰͮ͟

Понемногу в городе стали появлять-
ся современные новостройки. Одна из 
первых – дом по адресу Островского, 28, 
известный как «Дом горисполкома». Его 
заложили в 1936 году и начали активно 
строить. Но потом дом долго стоял как 
недострой. В июне 1941 года, за пять дней 
до начала войны, в Совнарком РСФСР 
была направлена жалоба управляющего 
банка, финансирующего строительство 
дома, в которой говорится, что на строй-
ке наблюдался период полной бесхозяй-
ственности, приведшей к хищению и раз-
рушению части конструкций. С началом 
войны резко возросла необходимость в 
жилье. В дом вселяются некоторые ру-
ководители, одновременно дом срочно 
достраивают. В нём потом разместился 
госпиталь, об этом теперь напоминает 
мемориальная табличка. 

Зимой 1941-1942 года в Кемерово при-
было 16 тысяч эвакуированных. Жилья ка-
тастрофически не хватало. Было организо-
вано скоростное строительство землянок.

С июня 1941-го по март 1943 года насе-
ление города выросло со 148 до 200 тысяч 

человек. Для решения жилищного вопро-
са областное руководство направило в 
Москву секретарю ЦК Маленкову прось-
бу о помощи в выделении средств для 
строительства скоростными методами 
двух 30-квартирных 4-этажных домов, 
одной гостиницы и десяти восьмиквар-
тирных домов. Маленков пишет резо-
люцию красным карандашом (это цвет 
означал срочность) решить эти вопросы. 
1943-1944 годы – время активного строи-
тельства в Кемерове. Но оно не определя-
лось какими-то плановыми документами.

В феврале 1945 года появляется по-
становление Совета народных комисса-
ров СССР о развитии жилищно-комму-
нального хозяйства городов Кузбасса. 
Выделяются средства на асфальтирова-
ние дорог (в частности будущей площа-
ди Пушкина), начинается капитальная 
застройка улицы Советской. Газета 
«Кузбасс» показывает важность и необ-
ходимость формирования идеологии 
«столицы региона» (именно так город ре-
гулярно называют журналисты и офици-
альные лица). 1 мая 1946 года появилась 
публикация «Через пять лет», в которой 
автор пофантазировал о ближайшем бу-
дущем Кемерова. Фабула рассказа такова. 
Бывший житель областного центра Ин-
нокентий Васильевич приезжает в гости 
к брату и не узнаёт родных пространств. 
Он видит вокзал под стеклянной крышей, 
оживлённые проспекты, Дом культуры 
химиков и областной театр, политехни-
ческий и медицинский институты, парк 
культуры с центральной эстрадой и «чор-
товым колесом» в Сосновом бору, стади-
оны «Химик» на 5 тысяч и «Динамо» на 
10 тысяч зрителей. И брат-кемеровец (так 
именовали жителей областного центра до 
начала 1960-х) не без гордости говорит о 
победе над заводской копотью: «Воздух у 
нас курортный: дыши – не хочу».

По газетным материалам становит-
ся видно, что уже тогда ставилась задача 
воспитать у кемеровчан патриотизм, хотя 
нынешний девиз «С любовью к городу» 
дословно ещё не звучал. Также в прессе по-
являются статьи о поэтапном строитель-
стве городских районов, а главное, пер-
спективы разработки генерального плана. 

Эта задача поручается Государствен-
ному институту проектирования городов 

– «Гипрогору». Хотя проектная контора 
была и у нас городе, на её базе сформиро-
вался костяк архитекторов области, а это 
Леонид Моисеенко, Константин Нещади-
мов, Лаврентий Донбай и другие.

В 1946 году был спроектирован дом, в 

котором ныне находится администрация 
города. В 1949 году на самой его вершине 
установлена пятиконечная звезда. Толь-
ко в 1980-е годы была установлена башня 
из листового железа и флагшток, как было 
предусмотрено в проекте. Строятся и дру-
гие здания. 

Председатель Кемеровского гориспол-
кома К.Л. Гончаренко в газете «Кузбасс» 
в 1946 году пишет о том, что к концу чет-
вёртой пятилетки надо превратить об-
ластной центр в благоустроенный куль-
турный город.

Несмотря на амбициозные планы, жи-
тели были недовольны, им не хватало 
условий для повседневной комфортной 
жизни. В июне 1947 года в газете «Куз-
басс» публикуется открытое письмо Ке-
меровскому горисполкому с заголовком 
«Когда наш город будет красивым и бла-
гоустроенным?». В нём перечисляются 
многочисленные претензии к властям: в 
пятиэтажках вода поднимается только до 
третьего этажа, ночью на улицах темно, 
нет канализационного коллектора, летом 
негде отдохнуть и так далее.

В публикации 1946 года говорится о 
планах к 1 января 1948 года построить 
коммунальный мост через Томь. Это-
го не произошло. И вновь в прессе кри-
тические заметки на эту тему, к примеру, 
в 1951 году выходит публикация «Мост 
строится медленно». Только в августе 
1952 года мост был сдан в эксплуатацию. 

Нͤͮͤͩͧͦͬͫͫͤ͟͟͡ ͭͮͬͤͨͰ
Столичный Кемерово требовал яркой 

индивидуальности, и она для многих ассо-
циировалась с набережной Томи, её, как и 
Искитимку, планировали «одеть в гранит». 
Более того, в самых смелых планах предпо-
лагалось, что река Томь после шлюзования 
превратится в «кузбасскую Волгу», по ко-
торой будут ходить теплоходы.

В 1948 году начинается конкурс по 
проектированию центра города. Побеж-
дает в нём Вениамин Наумович Гугель, 
московский архитектор.

В соответствии с его планом центр дол-
жен расположиться на левом берегу Томи, 
в числе построек значатся Дом Советов 
(на его месте в конечном итоге возник об-
ком партии), здания почтамта, комбина-
та «Кузбассуголь» и другие. Они должны 
представить единый архитектурный ан-
самбль. Вблизи Искитимки был заплани-
рован парк и стадион, здание краеведче-
ского музея (на месте нынешней школы 
№ 84) и другие. Подлежала масштабному 
переустройству Притомская набережная, 
на которой могли быть построены пяти- 
и семиэтажные дома. Уже в самом нача-
ле 1950-х годов проектировщиков руга-
ли за стремление к гигантизму: например, 
была отвергнута идея строительства за 
драмтеатром улицы Весенней шириной 
в 140 метров, поскольку требовалось со-
оружение девятиэтажных домов. Не было 
реализовано и предложение областно-
го руководства по строительству детской 
железной дороги в Сосновом бору. А та-
кой проект предлагался в 1953 году. 

В планах было установить ещё ряд 
скульптур. К примеру, газеты тех лет сооб-
щают, что молодой московский скульптор 
Олег Коломойцев заканчивает трёхметро-
вую статую «гения человечества» И. Ста-
лина, которая будет установлена в скве-
ре Кировского района Кемерова. Об этой 
скульптуре теперь мало что известно, рав-
но как и о скульптурах композиторов Глин-
ки и Чайковского, которые должны были 
украсить Кемеровский городской сад. 

В 1949 году возобновил работу Кеме-
ровский универмаг (после выведения из 
него промышленных производств, рас-
полагавшиеся там с военного времени). 
Здание великолепно обустроили, создав в 
нём все условия для торговли промтова-
рами. В 1953 году открывается кемеров-
ский «Гастроном» на пересечении улиц 
Кирова и Советской. Любопытно, что 
в газете «Кузбасс» того времени часто 
встречается реклама продававшихся там 
товаров – широкий выбор колбасных из-
делий, консервов, кондитерских изделий, 
вин и ликёроводочной продукции, хотя 
государственная торговля, по сути, в ре-
кламе не нуждалась.

Это лишь одна из сторон, как мыслил-
ся город, как его задумывали современ-
ники.

Надо отметить, что Кемерово всегда 
был любим его жителями. В итоге он стал 
большим, красивым, масштабным и во 
многом неповторимым.

P.S. Многое из запланированного не 
было реализовано. Подробности этих 
проектов представлены в лекции Алек-
сандра Коновалова, которую можно по-
смотреть на сайте Государственного крае-
ведческого музея Кузбасса.

ǋоǠǟоǮоǞиǧа Ǌкǭана ǍоǱаǬǡǞа.
ǈаǮǡǬиаǧȲ 

иǣ ǫǬǡǣǡнǮаȭии А.ƽ. ǆоноǞаǧоǞа.

«Становление Кемерова как областного центра» £ этой 
теме была посвящена открытая лекция в рамках четвёртого 
сезона историко-краеведческого проекта. ˩ том, как проис-
ходило становление и развитие города в 19�0-1950-е годы, 
рассказал доктор исторических наук, профессор Кемˤʳ 
ˢлександр Коновалов.

 Проект ǂома связи в городе Кемерово.
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ŗŪыкновенныŲ героŲ

͐ͬͯͤͣͯͰͬ͡� 
ͬͭͮͤͣͤͩͧ͡Ͷͤͤ ͯͱͣͺ͠ͱ

Сегодня Александр Кудель-
ницкий – заместитель командира 
военизированного горноспаса-
тельного отряда быстрого реаги-
рования ФГКУ «Национальный 
горноспасательный центр» и 
полный кавалер почётного знака 
«Шахтёрская слава». На службу в 
ВГСЧ поступил 13 мая 1987 года. 
Так сложилось, что буквально 
всё детство он провёл в одном 
из горноспасательных отрядов. 
Буквально через пару зданий от 
его дома в Кисилёвске находился 
взвод ВГСЧ.

– Пацанами бегали туда по-
стоянно. Там хорошая была 
спортивная площадка. Занима-
лись на ней, играли в футбол, во-
лейбол, – вспоминает Александр 
Танасьевич.

Тогда юноша особо не за-
думывался о том, что свяжет 
с этим ведомством всю свою 
жизнь. После школы, как и мно-
гие его земляки, поступил в тех-
никум на горного механика. За-
тем немного поработал в шахте 
и ушёл в армию. Два года отслу-
жил на Дальнем Востоке в по-
гранвойсках и вернулся на ныне 
уже закрытую шахту «Черка-
совскую», где отработал ещё два 
года. Сперва был слесарем, за-
тем – механиком. Он уже и сам 
не помнит точно, как так вышло, 
но однажды им было принято 
решение пойти в ВГСЧ – в тот 
самый взвод, на площадке кото-
рого и вырос.

́ͤͯͯͰͮ͟Ͷͫ͟ͽ 
ͪͬͩͬͣͬͯͰͺ

В то время стажировка дли-
лась около месяца. Парень учил 
теорию, осваивал устройство 
респиратора, знакомился с гор-
носпасательным оборудовани-
ем, а также проходил трениров-
ки в тепловой камере. Обучение 
плавно перетекло в работу. 

– Кажется, мой первый выезд 
на аварию совпал с первым рабо-
чим днём. Я учился в этом взво-
де, поэтому уже знал всех ребят, 
с которыми выехали на шахту 
«Красногорскую» для ликвида-
ции последствий взрыва. Сла-
ва Богу, на этой аварии никто 
не пострадал. Мы обследова-
ли горные выработки. Стояла 
задача оценить последствия и 
узнать, есть ли возгорание. По-
сле взрыва часто бывает, что про-
исходит осложнение пожаром. 
Страшно не было совершенно. Я 

же был совсем молодой парень. 
А понимание всех возможных 
последствий приходит с годами, 

– улыбается горноспасатель. – С 
опытом ты уже знаешь, что есть 
ситуации, которых действи-
тельно стоит опасаться. Через 
год-два любой понимает, куда 
он идёт. Например, что из-за 
осложнения газовой обстановки 
в любой момент может произой-
ти взрыв метана.

Александр Танасьевич уверен, 
что страх присущ всем людям. 
Но в профессии горноспасателя 
самое главное – его перебороть.

– Для этого у нас ежемесяч-
но проходят занятия с личным 
составом по психологической 
подготовке. Кроме того, специ-
альные психологи приезжают в 
каждый отряд и раз в год про-
водят занятия и тестирования. 
По их результатам оценивают 
психологическое состояние че-
ловека и дают рекомендации, – 
рассказывает Александр Ку-
дельницкий.

Тͽͥ;ͩ͟ͽ ͮͬ͟͠Ͱ͟
Работа горноспасателей свя-

зана с очень серьёзной физиче-
ской нагрузкой. Все они прохо-
дят регулярные тренировки в 
респираторе в специальной те-
пловой камере с высокой влаж-
ностью и плюсовой температу-
рой в 40 градусов. Но в шахте всё 
оказывается гораздо сложнее. 
При высоких физических на-
грузках и стрессовой ситуации 

дыхание учащается, и прихо-
дится прилагать намного боль-
ше усилий, чтобы выполнять 
привычные действия. Впрочем, 
в психологическом плане эта ра-
бота ещё более непростая.

– Нам запоминаются не слу-
чаи спасения – это фактически 
наша работа. Запоминаются 
случаи, когда ты не смог помочь 
человеку. Когда ты его видишь, 
пытаешься откопать, а проис-
ходит обрушение. И он на твоих 
глазах гибнет. Такой случай был 
у меня на одной из обслужива-
емых взводом шахт, при разбо-
ре завала погиб молодой парень. 
Это жутко, конечно, – вспоми-
нает Александр Танасьевич. – 
Все по-разному переживают по-
добные вещи. Кто-то в работу 
окунается, кто-то в спорт, кто-

то ищет другие пути. У каждо-
го, наверное, свой рецепт. Я вот 
тогда в работу ушёл. Раньше 
аварий было достаточно много. 
Наш Ордена Трудового Красно-
го Знамени 15-й военизирован-
ный горноспасательный отряд 
считался одним из самых «бое-
вых» по количеству выездов по 
всей России. Дома практически 
и не бывали. Я не заметил, как 
дети выросли. Уехал утром в де-
журную смену, вернулся поздно 
вечером, 3-4 часа поспал, и сно-
ва на работу в резервную смену. 
Потом свободная смена, когда 
ты должен быть до обеда на ра-
боте, но по факту до вечера по-
лучалось. Пришёл, лег спать, к 
обеду проснулся – выходной. А 
завтра опять на работу. 

Нͣ͟;ͥͫΨ Ͱͩ
Психологи МЧС говорят, что 

очень важно, чтобы спасателя 
дома ждала семья. Это и под-
держка, и сдерживающий фак-
тор, который не даёт совершать 
опрометчивых поступков. Алек-
сандр Кудельницкий тоже под-
тверждает такую мысль.

– Что бы ни происходило на 
работе, я всегда могу прийти до-
мой и отдохнуть душой. Жена 
Наталья никогда не была про-
тив выбранной мной профессии, 

– говорит Александр.
В год, когда глава семейства 

поступил на службу в ВГСЧ, у 

пары родился первенец Юрий. 
Спустя ещё пять лет на свет по-
явилась дочь Яна. Александр 
Танасьевич со смехом отмеча-
ет, что сейчас видит своих детей 
даже чаще, чем в молодости. Они 
приезжают на выходных вместе 
с тремя внуками.

͎ͬ ͯͰͬͭͪ͟ ͬͰʹ͟
Интересно, что сын Алексан-

дра выбрал для себя ту же спе-
циальность, что и отец. Сегодня 
Юрий несёт службу в Новокуз-
нецке, буквально повторив путь 
своего родителя: отслужил в ар-
мии, поработал в шахте, отучил-
ся в техникуме и стал горноспа-
сателем.

– Изначально я не хотел, что-
бы он шёл работать шахтёром. 
Но раз сам выбрал для себя та-
кой путь, то уж и логично было 
стать спасателем. Все мы под Бо-
гом ходим. От судьбы не уйдёшь, 

– говорит Александр Кудельниц-
кий с присущим своей профес-
сии спокойствием.

Вͮͤͪͤͫ͟ Ͱͤͭͤͮͺ ͣͮͱͧͤ͢
Александр Танасьевич гово-

рит, что условия работы за годы 
его службы ощутимо измени-
лись. 

– Мы очень сильно шагну-
ли вперёд в плане технической 
подготовки. Появились новое 
оборудование, оснащение, тех-
ника, форменная одежда. Осо-
бенно это стало заметно после 
того, как в 2010 году влились в 
ряды МЧС. Автомобильная и 
аварийно-спасательная техни-
ка у нас практически вся новая. 
Государство о нас очень сильно 
заботится, – поясняет горноспа-
сатель. – Изменилась и безопас-
ность самих шахт. Если раньше 
лава была деревянная, то теперь 
механизированная. Поменялись 
системы разработки. Например, 
в Киселёвске у нас было более 
10 обслуживаемых объектов. Те-
перь же в городах шахт практи-
чески не осталось, они вынесены 
за их пределы. Развивается нау-
ка и меняются подходы. 

ОͰ͟͢͟͡ 
ͧ ͵ͱͯ͡Ͱͬ͡ ͨͬͪͫͣ͟

Главными качествами гор-
носпасателя Александр Кудель-
ницкий считает чувство долга, 
крепкое физическое здоровье и 
психологическую устойчивость. 
Кроме того, в этой работе очень 
важны чувство товарищества и 
техническая грамотность. 

– Конечно в нашей профес-
сии нет случайных людей. Даже 
если такие и приходят, то надол-
го не задерживаются. Человек 
проявляется буквально при пер-
вой экстремальной ситуации. А 
именно из них, по сути, и состо-
ит наша работа, – рассказывает 
Александр. – У нас действитель-
но очень много достойных лю-
дей. К сожалению, у меня есть 
товарищи, которые ушли из жиз-
ни. Многие, с кем я начинал, уже 
вышли на пенсию. Но мы до сих 
пор дружим и общаемся. И они – 
всё те же ребята, которых я знал. 

ǍǞǡǮǧана ƽуǧаǡǞа.

ʯизнь ˢлександра ˭анасьевича Кудельниц-
кого могла сложиться достаточно типично для 
жителей Кузбасса� техникум £ армия £ работа 
ˌахтёром. Но �5 лет назад он выбрал другой 
путь, вступив в ряды бойцов военизированной 
горноспасательной части. ˢлександр ˭анасье-
вич участвовал в ликвидации практически всех 
громких аварий на угледобывающих пред-
приятиях Кузбасса со времён Советского Со-
юза и по настоящий день. При этом он совсем 
не считает себя героем. ˤоворит, что вместе с 
товарищами просто выполняет свою работу.
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// традиции

Памƈтƅ о веŴиком Ÿодвиге

Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// поздравление

ПраŰдник 
внżков 
и Ÿравнżков

ˣетеранская организация 
ʽйского муниципального 
округа торжественно 
отметила свой юбилей £ 
�5 лет со дня её основания. 

Участниками праздничного события 
стали председатели и актив совета ве-
теранов, начальники территориальных 
отделов округа, представители вете-
ранских организаций из г. Анжеро-Суд-
женска и Яшкинского муниципального 
округа.

Присутствующих тепло поздравили 
глава Яйского МО Евгений Мяленко и 
председатель Совета народных депутатов 
Сергей Иконников. Они по достоинству 
оценили работу местной общественной 
организации ветеранов округа и награди-
ли почётными грамотами более тридцати 
человек.

«Ветеранское движение это не просто 
общественная организация. Это объеди-
нение людей, которые, выйдя на заслу-
женный отдых, продолжают быть по-
лезными обществу, – отметил в своём 
выступлении Евгений Мяленко. – Вы за-
нимаете активную жизненную позицию в 
решении многих общественно значимых 
вопросов. В том числе и по взаимодей-
ствию с властью».

Активность ветеранов, их неравноду-
шие ко всему происходящему, сохранение 
важных традиций по патриотическому 
воспитанию подрастающего поколения 
отметил Сергей Иконников.

Н͟ͶͤΨ ͧͯͰͬͮͧͧ ͯͰͮͬͨͧ
Сегодня ветеранское движение Яйско-

го округа объединяет более 3213 человек. 
Действует 25 первичных ветеранских ор-

ганизаций. Из них 12 – в сельской мест-
ности.

Отмечая знаменательную дату, мы с 
глубоким уважением и признательно-
стью отдаём дань ветеранам, стоявшим 
у истоков организации, внёсшим неоце-
нимый вклад в её формирование и раз-
витие. 

26 ноября 1986 года в города и райо-
ны Кемеровской области обкомом КПСС 
был направлен проект Устава Всесоюз-
ной организации ветеранов войны и тру-
да. 21 февраля 1987 г. Яйским РК КПСС 
была проведена районная конференция, 
на которой было принято решение о соз-
дании районной организации общества 
ветеранов войны и труда.

В числе первых руководителей – ве-
тераны Великой Отечественной войны, 
работавшие на общественных началах, 
Иван Борисович Боровский, Дмитрий 
Николаевич Цупов, Иван Романович Ор-
ловкий. Был создан творческий, работо-
способный актив, в который вошли ве-
тераны предприятий, организаций и 
учреждений Яйского района.

С августа 1995 г. началось финанси-
рование районного Совета ветеранов, 
была введена должность председате-
ля. В 1998 г. на конференции ветеранов 
впервые был избран руководящий ор-
ган – совет из 30 человек и президиум из 
10 человек. Действовали 13 первичных 
ветеранских организаций. В 2012 г. орга-
низацию возглавила заслуженный и по-
чётный работник социальной защиты на-
селения Кемеровской области Надежда 
Алексеевна Пермякова.

В своей работе мы стараемся не только 
сохранить накопленный за эти годы опыт, 
но и приумножить счёт новых дел на бла-
го нашего округа и его людей, создать ус-
ловия для их активного, творческого дол-
голетия.

Дͤͩ͟Ψ ͯ ͫͪͧ͟� Дͤͩ͟Ψ ͨͨ͟ ͪ�
Свою юбилейную дату ветераны Яйско-

го округа отмечают достойными делами, 
которые реализуются во взаимодействии 
с администрацией округа, территориаль-
ными отделами сельских поселений, пред-
приятиями и организациями. Одно из ве-
дущих направлений – патриотическое 
воспитание молодёжи. К примеру, меро-
приятие «Диалог поколений – памятная 
встреча с почётными гражданами Яйско-
го округа» не оставило равнодушным вос-
питанников кадетского класса, перед ко-
торыми выступили ветераны Р.В. Коваль, 
Н.Е. Яцевич, М.М. Гаврилов. Они расска-
зали школьникам о своём трудовом пути и 
дали подробную информацию о почётных 
гражданах родного округа.

Ветераны принимают активное участие 
во всех культурно-массовых и спортивных 
мероприятиях. На протяжении ряда лет 
наша семейная пара Анатолий Василье-
вич и Антонина Ивановна Арышевы яв-
ляются участниками и дипломантами фе-
стиваля «Играй, гармонь любимая!»

Наши ветераны с большим энтузиазмом 
откликаются на любое предложение совер-
шить экскурсию по памятным местам Куз-
басса. Яркими событиями стали поездки в 
с. Поломошное Яшкинского района, в го-
род-музей Мариинск, в историко-краевед-
ческий музей с. Новониколаевка и другие. 
А как не отметить работу Клуба садоводов 
и огородников, который на протяжении 
10 лет работает под руководством Н.А. Пер-
мяковой! Участники клуба ежегодно выра-
щивают цветочную рассаду и высаживают 
её на центральной площади посёлка и у па-
мятника воинам, погибшим в годы Вели-
кой Отечественной войны.

Наши пенсионеры активно занима-
ются скандинавской ходьбой и увлека-
ются зимними видами спорта. Несколь-

ко десятков человек под руководством 
Т.И. Осипюк осваивают лыжи и прини-
мают участие в лыжных соревнованиях.

Мы признательны ветеранам-активи-
стам округа, которые всецело отдают себя 
общественной жизни, вовлекая в неё род-
ных, друзей и знакомых, заражая своим 
примером.

Гͩͫͬͤ͟͡ ͫͤ ͱ͵ͯ͟Ͱͧͤ� 
ͩͫͬͤ͢͟͡   ͭͬͤͣ͟͠�

Этот девиз помогает нам достигать по-
ставленных целей. В 2019 году с проектом 
«Активный возраст» мы выиграли грант 
президента РФ. Он направлен на повыше-
ние качества жизни пожилых людей, на 
оздоровление и приобщение пенсионеров 
к занятиям физкультурой и спортом. 

Президентский грант в сумме 
259 130 руб. был получен и потрачен на 
приобретение спортивного инвентаря: па-
лок для скандинавской ходьбы, комплек-
тов лыж, наборов шашек и шахмат. Се-
годня в нашем ветеранском спортивном 
сообществе появились ещё и клубы шахма-
тистов, которые с успехом принимают уча-
стие в различных спортивных состязаниях. 

Люди старшего поколения продолжа-
ют оставаться активной частью обще-
ства. Ветераны по-прежнему солидарны 
и дружны в своём желании найти свою 
нишу, где можно проявить уникальные 
способности, поделиться собственным 
опытом, принести пользу родному окру-
гу. Над этими людьми время не властно. 
Им хочется покорять новые высоты и ре-
шать самые сложные задачи. Более жиз-
нелюбивых и оптимистичных людей, чем 
пенсионеры, просто нет!

ǉаǠǡǢǠа Ǜȯина� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ мǡǭǮноǥ оǝщǡǭǮǞǡн-

ноǥ оǬǟаниǣаȭии ǞǡǮǡǬаноǞ Ǜǥǭкоǟо 
муниȭиǫаǧȳноǟо окǬуǟа.

Вчера мы отмечали Международный 
день защиты детей. Это праздник на-
ших внуков и правнуков. Мы стре-
мимся передавать традиции старше-

го поколения – младшему и хотим, чтобы эта 
связь не прерывалась.

19 мая мы вместе праздновали 100-летие 
пионерской организации. Ребята участвова-
ли в наших юбилейных мероприятиях, чере-
да которых прошла в территориальных орга-
низациях. Ветераны – частые гости в учебных 
заведениях. Недавно мы побывали в новой 
современной школе, которую построили для 
юных тайгинцев.

Мы прилагаем немало усилий, чтобы наши 
внуки и правнуки выросли достойными людь-
ми, патриотами своей Родины. И, конечно, мы 
хотим видеть их счастливыми!

ǊǮ имǡни акǮиǞиǭǮоǞ 
ǞǡǮǡǬанǭкоǟо ǠǞиǢǡниȶ ǆуǣǝаǭǭа

ǉ.ǋ. ǉǡǞоǬоǮоǞа�
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ 

ǆǡмǡǬоǞǭкоǥ Ǭǡǟионаǧȳноǥ 
оǬǟаниǣаȭии ǞǡǮǡǬаноǞ.

Мероприятие организовала мест-
ная общественная организация вете-
ранов Прокопьевска при поддержке 
администрации города. В зале при-
сутствовали ветераны Великой Оте-
чественной войны, боевых действий 
в Чеченской республике и Афгани-
стане, труженики тыла, учащиеся 
школ города, кадеты.

На улице перед участниками 
встречи выступил духовой оркестр 
ДК имени Артёма. Библиотекари ор-
ганизовали в фойе выставку книг и 
фотографий. Всем собравшимся были 
вручены Георгиевские ленточки.

Встреча «Память поколений» – 
это дань уважения всем поколени-
ям российских воинов от далёких 
времён до сегодняшнего дня, муже-
ственно защищавших родную землю. 

Говорили о главном: нам нуж-
но знать и помнить историю нашего 
сильного и великого государства, не 
позволять никому её переписывать. 

На встрече выступили глава Проко-
пьевска М.А. Шкарабейников, ветеран 
Афганистана А.Б. Мамаев, ветеран Че-
ченской войны Е.А. Быков, кадеты.

В годы Великой Отечественной 
войны Прокопьевск внёс достой-
ный вклад в героическую страни-
цу истории. На поля сражений ушло 
17890 наших земляков, десятки ты-
сяч человек ковали победу в тылу. 
Три тысячи воинов награждены за 
боевые подвиги орденами и медаля-
ми, 19 прокопчан удостоены высоко-
го звания Героя Советского Союза, 
7 человек являются полными кава-
лерами ордена Славы. 

В 2020 году Прокопьевск удостоен 
областного почётного звания «Город 
трудовой доблести и воинской славы». 

В выполнении воинского долга 
в Афганистане принимали участие 
258 прокопчан.

В Парке Победы 22 июня 2017 года 
состоялось торжественное открытие 

памятника воинам, выполнившим 
интернациональный долг в горячих 
точках планеты.

Чеченская война оставила след в 
судьбе 1134 прокопчан. В траурном 
списке погибших – 16 наших молодых 
земляков, призванных в ряды Россий-
ской армии, 14 милиционеров, омо-
новцев. Орденом Мужества награжде-
ны 25 человек, 10 из них – посмертно.

Наша страна, за плечами которой 
тысячелетняя история, по праву мо-
жет гордиться своим величием, сво-
ими людьми. Вечная слава нашим 
землякам, погибшим, защищая свою 
Родину. Перед участниками встречи 
выступили участники художествен-
ной самодеятельности.

Ветераны-активисты постоянно 
встречаются с подростками, прово-
дят уроки мужества. Так, в школах 
города № 1, 3, 14, 18, 26, 54, 64, 69 
они провели мероприятия к 80-ле-
тию подвига лётчика, Героя Совет-
ского Союза А.П. Маресьева.

ǁ.А. ƽǡǧȶǞǭкаȶ� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ мǡǭǮноǥ

оǝщǡǭǮǞǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии 
ǞǡǮǡǬаноǞ ǋǬокоǫȳǡǞǭкоǟо 

ǟоǬоǠǭкоǟо окǬуǟа. 

// юбилей

ōорога дŴиною в ��bŴет

ˣ ʮК «ʰенковский имени ʱ.ʮ. Кобзона» 
в Прокопьевске проˌла встреча ветеранов 
и ˌкольников «Память поколений».
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  Фото Ǐергея ǁавриленко.
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// праздник

Высокое признание получило испол-
нительское мастерство участников 
народного театра «Лица».

Художественный фильм «Брат мой» 
(режиссёр-постановщик Марина Геор-
гиевна Чипилёва, видеооператор и ре-
жиссёр монтажа Анатолий Анатольевич 
Утробин), основанный на материале ре-
пертуарного спектакля «Чудики», удосто-
ен диплома лауреата I степени конкурса-
фестиваля в сфере искусства и творчества 
«Пробуждение» (город Санкт-Петербург). 

Рассказывает Марина Чипилёва.
В 2016 году коллективом театра была 

взята в работу проза Василия Шукшина, и 
мы выпустили спектакль «Чудики», кото-
рый шёл на сцене Тяжинского дома куль-
туры в течение трёх лет. В Год кино мы 
решили попробовать себя в качестве ки-
ноактеров и снять по этому спектаклю те-
левизионную версию. Конечно, идея была 
изумительная, любой театральный актёр 
хочет попробовать себя на поприще кино-
актёра. Работа над этим фильмом по моти-
вам шукшинских рассказов продолжалась 
на протяжении трёх лет. Это был огром-
ный труд, тем более что снимали мы на 
простые бытовые видеокамеры. Сначала 
мы этот фильм показали местным жите-
лям в большом кинозале. Нам было очень 
интересно посмотреть на реакцию зри-
телей, которые, конечно же, видели наш 
спектакль. Именно их поддержка спод-
вигла нас на участие в театральных фе-
стивалях, где есть номинация «видеотвор-
чество». Нам важно было узнать мнение 
людей, что называется, со стороны. Мы 
участвовали в фестивалях «Грани талан-

та» и «Пробуждение», где получили высо-
кую оценку – дипломы первой степени.

Для нашего коллектива такая работа 
была очень полезна. Мы стали ещё боль-
ше любить театр и живое исполнение, по-
тому что в кино мы понимали, вот какой-
то кадр у нас получился удачней оттого, 
что ярче светило солнце, но может быть 
актёры в этот момент не очень удачны 
внутренне, психологически. Большое 
влияние на нас оказывали технические 
параметры – кадр, расстановка, мизанс-
цена, природная обстановка.

Опыт замечательный, коллектив спло-
тился благодаря этой идее, поэтому, мо-
жет быть, в дальнейшем нас вновь посетит 
желание снять кино. Сейчас мы доволь-
ствуемся тем, что мы сделали, показываем 
«Чудиков» зрителям на большом экране, 
принимаем в свой адрес горячие аплодис-

менты. Надеемся таким образом привлечь 
внимание земляков к нашему театраль-
ному творчеству, и те, кто познакомились 
с киновариантом, конечно же, очень хо-
тели потом посмотреть и спектакль, сы-
гранный вживую. Сам спектакль «Чуди-
ки» был основан на нескольких рассказах 
Шукшина, и там, в сценическом простран-
стве, мы выстроили некую историю глав-
ного персонажа, который, живя в дерев-
не, уехал в город, но потом вынужден был 
вернуться, и, конечно же, потом он свою 
деревню уже ни на что не променял. 

На фестиваль мы отправили сокра-
щённую версию фильма под названием 
«Брат мой». Здесь четыре основных пер-
сонажа, и сюжет выстраивается вокруг их 
взаимоотношений. Киносъёмочный про-
цесс вызывал живой интерес у сельских 
жителей. Во время съёмок кто-то из обы-

вателей мог войти в кадр, чтобы сказать 
нам: «Вот это вы хорошо сыграли, молод-
цы!» Люди с открытой душой разрешали 
нам проводить видеосъёмку у себя в доме 
и на подворье. Мы подыскивали соответ-
ствующую тому времени фактуру без со-
временной черепицы, пластиковых сте-
клопакетов и прочих достижений дня 
нынешнего. Нас всегда приветливо встре-
чали, угощали и поддерживали всем, чем 
только могли. Мы искренне признатель-
ны землякам за помощь в съёмках!

Первым летом отсняли весь материал 
и приступили к сборке фильма. Мы стол-
кнулись с тем, что у нас не хватило каких-
то переходов, обнаружились киноляпы, 
где-то срабатывала сотовая связь, и мы 
понимали, что нужно это переснимать, 
потому что такие помехи было не убрать. 
Пришлось ждать следующего лета и про-
водить работу над ошибками. Затем был 
монтаж, и так «родился» фильм «Чудики».

Также лауреатом I степени конкур-
са-фестиваля «Пробуждение» стал спек-
такль-притча «Стая. Собаки» образцового 
самодеятельного коллектива театра-сту-
дии «поМОСТ» (режиссёр-постановщик 
Марина Георгиевна Чипилёва).

По итогам VIII Международного фе-
стиваля-конкурса «Рыжий клоун» имени 
заслуженного артиста Российской Феде-
рации Андрея Панина спектакль «Очень 
простая история» народного коллектива 
театра «Лица» посёлка Тяжинский удо-
стоен диплома лауреата I степени в номи-
нации «Лучший спектакль».

Ǌǧǡǟ ǆоǭǮȵнин� 
ǬукоǞоǠиǮǡǧȳ ТȶǢинǭкоǟо ǠоǝǬо-

ǞоǧȳȮǡǭкоǟо инǰоǬмаȭионноǟо ȭǡнǮǬа.

Ŕето������ ƈркое наƀаŴо
Окончание. Начало на 1-й стр.

Елена Леонидовна Кирейчук, 
заведующая отделом подрост-
ков и молодёжи библиотеки, от-
метила: «Одна из наших лока-
ций посвящена познавательным 
книгам, комиксам и графиче-
ским романам. И она вызыва-
ет большой интерес у подрост-
ков. Есть у нас и детский чилаут 

– зона, где можно отдыхать и раз-
влекаться. Она тоже всегда вос-
требована. И зона мастер-клас-
сов – без неё никак. Дети любят 
мастерить, сделать что-то сво-
ими руками и обязательно за-
брать с собой на память». 

На праздник библиотекари 
привезли книги со всевозмож-
ными необычными эффекта-
ми: тактильные, панорамные, с 
3D-эффектом, звуковые. Осо-
бый интерес у детей вызвали 
очки виртуальной реальности (к 
ним выстроилась большая оче-
редь) и интерактивный глобус, 
который позволяет при помощи 
электронной ручки путешество-
вать по миру.

Следующая на пути – пло-
щадка ГТО, здесь с большим 
удовольствием все желающие 
проверяли свою выносливость, 
делали разминку и отжима-
лись. Заряд бодрости обеспечен! 
Невероятно большое скопле-
ние детей было около выставки 
спецтехники. Зона техники во-

обще вызвала большой восторг 
у детворы. Помимо машин МЧС, 
были представлены автомобиль 
и мотоцикл ДПС, ретроавтомо-
били и сельхозтехника.

– Мы с сыновьями и не ожида-
ли, что разрешат не только по-
смотреть, но ещё и потрогать, а 
самое главное – залезть внутрь 
машин. Это просто праздник 
какой-то для моих мальчишек 

– порулить, посигналить, вклю-
чить сирену. Восторг! – подели-
лась своими эмоциями кемеров-
чанка Анна Ульянова, которая 
на Московской площади побы-
вала впервые.

Очень актуальной оказалась 
локация с медицинским укло-
ном от кемеровского медколлед-
жа. Все желающие могли зайти 

в передвижной учебно-симуля-
ционный комплекс, где расска-
зывали и показывали как делать 
сердечно-лёгочную реанима-
цию. Это азы оказания первой 
помощи при отсутствии созна-
ния, остановке дыхания и кро-
вообращения.

– Сейчас мы отрабатываем с 
ребятами оказание первой ме-
дицинской помощи при травме, 
связанной с самокатом. Летом 
это очень актуально, сами по-
нимаете. И здесь у нас (как буд-
то) случился перелом бедренной 
кости с кровотечением, черепно-
мозговая травма, перелом рёбер, 
вывихи и другие. Мы учим всех 
желающих правильно наклады-
вать жгут и повязку. Интересу-
ющихся, сами видите, много, – 

рассказал Валерий Анатольевич 
Чепель, преподаватель кемеров-
ского медколледжа, кандидат 
медицинских наук.

Рядом с Валерием Анатолье-
вичем стоит его коллега – Инна 
Владимировна Чвора, препода-
ватель терапии медколлежда. 
В руках у неё какая-то трубоч-
ка. Дети и взрослые подходят и 
дуют в неё. Что это такое? 

– Это пикфлоуметрия – метод 
функциональной диагностики, 
предназначенный для оценки 
проходимости бронхиальных 
путей, который позволяет из-
мерять только один параметр – 
пиковую скорость выдоха. По 
этим данным можно понять, 
есть ли проблемы с лёгкими. 
Тема актуальная, потому что 

подростки, к сожалению, курят 
сигареты, кальяны, вэйпы… И 
думают, что это никак не отра-
жается на их здоровье. А здесь 
они наглядно могут увидеть, на-
сколько такие привычки вред-
ны. Кстати, у нас прошла группа 
кадетов, у них были максималь-
ные результаты. И взрослые нам 
попались здоровые, с сильными 
лёгкими, – объяснила Инна Вла-
димировна.

Напоследок и наш корреспон-
дент в первый погожий летний 
денёк сделала резкий выдох в 
специальный прибор и узнала, 
что показатель более чем в нор-
ме. А значит, будем радоваться 
этим летом (как дети) и дышать 
полной грудью.

Анна Тимощук.

// творчество
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Списки книг для внекласс-
ного чтения на лето. Их тради-
ционно получают дети разного 
возраста. Но видя длинный пе-
речень произведений, многие 
родители начинают сомневать-
ся, что дети это всё прочитают.

Вот вам совет профессиона-
ла. Наталья Фёдоровна Дон-
ская, директор библиотеки: «Я 
бы предложила не затягивать 
с чтением, не оставлять всё на 
последние дни лета. Стоит вы-
делить самые большие произ-
ведения. Ведь если ребёнок не 
успеет за лето прочитать стихи 
или короткие рассказы – не беда, 
это можно будет сделать и во 
время учебного года. На много-
страничные произведения, как 
правило, в учебном году сил и 
времени не хватает. Поэтому ре-
комендую начать именно с них. 
Многие, если не все, классиче-
ские произведения очень слож-
ны для понимания современ-
ных детей и требуют пояснения 
взрослых. Отличная идея – со-
вместное чтение летним вечер-
ком, когда читать можно по оче-
реди, а родители могут пояснять 
отдельные слова и комменти-
ровать события. Обязательно 
спрашивайте мнение ребёнка! 
Детям важно, что их слышат, а 
родителям – что ребёнок учит-
ся аргументировать. Даже на 
даче, в перерыве между грядка-
ми и шашлыком, можно устро-
ить книжный пикник и почитать 
книгу. Кстати, летнее чтение во-
все не должно сводиться к спи-
ску для внеклассного чтения. В 
нашей библиотеке сотни новых 
книг – написанных современ-
ными авторами о понятных де-
тям вещах, об их сверстниках. 
И произведения по школьной 
программе обязательно должны 
быть дополнены, расширены та-
кими книгами. Лето – отличная 
пора читать хорошие книжки, на 
которые не хватает времени во 
время учебного года».

͐Ͱͮͫͧ͟ʹ͟ ͡Ͱͬͮ͟ͽ� 
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Каждое лето Государствен-
ная библиотека Кузбасса для де-
тей и молодёжи на ул. Арочной, 
21а, открывает «Читальный зал 
на траве» – интерактивное про-
странство на свежем воздухе, где 
читатели могут комфортно отдо-
хнуть и с пользой провести вре-
мя. Оно рассчитано как на инди-
видуального читателя, так и на 
организованные группы.

С понедельника по пятницу 
в течение всего лета с 10.00 до 
17.00 посетителей летнего чи-
тального зала будут ждать:

– выставка, где представле-
ны книги и периодика как для 

детей, так и для взрослых;
– научно-популярные издания 

о родном крае и художественные 
произведения, написанные куз-
басскими авторами;

– журналы для всех возраст-
ных категорий;

– книги для детей и для чте-
ния с детьми;

– книги о воспитании, разви-
тии и досуге детей, приобщении 
их к творчеству и т. п.;

– разноплановая литература 
по увлечениям взрослых и детей 

– занимательная минералогия, 
поделки, сад, дизайн интерьера, 
полезные советы и др.;

– книжные и журнальные но-
винки.

А ещё здесь уютные бескар-
касные кресла, разноплановые 
настольные игры, интеллекту-
альные развлечения и творче-
ские занятия.

Тема этого лета – «Знакомые 
незнакомые литературные ге-
рои». Почему знакомые? Потому, 
что они представляют любимые 
детьми книги. Почему незнако-
мые? Потому что, даже побы-
вав в читальном зале на траве, 
можно узнать о них много тайн. 
Библиотекари приготовили те-
матические дни.

«Литературный понедель-
ник» – день, когда можно узнать 
все секреты литературных ге-
роев, отгадав загадки, ответив 
на вопросы викторин, совершив 
литературные путешествия, ус-
лышав обзоры.

«Творческий вторник» – 
творческие мастер-классы, зна-
комство с разными техниками. 
Своими руками каждый может 
изготовить необычные игрушки 
и забавные вещи с литературны-
ми героями.

«Родная среда» – краеведче-
ская игротека; экскурсы и путе-
шествия по карте Кузбасса; зна-
комство с чудесами Кузбасса и 
персонажами литературных про-
изведений кузбасских авторов.

«Энергичный четверг» – на-
родные и дворовые игры, знаком-
ство с культурами и фольклором 

разных народов. Соревнуемся и 
играем вместе с литературными 
героями.

«Интеллектуальная пятница» 
– детские нон-фикшн-чтения, 
творческие мастер-классы, ре-
бусы, настольные и интеллекту-
альные игры. Узнаем и угадыва-
ем литературных героев.

Зал является открытым про-
странством, поэтому работа-
ет только при благоприятных 
погодных условиях. В плохую 
погоду все запланированные 
активности переносятся под 
крышу.
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Для маленьких читателей 
продолжит работу интерактив-
ная песочница. В ней использу-
ется технология дополненной 
реальности, поэтому обыкно-
венный песок помогает открыть 
мир, оживляя реальность вол-
шебными пейзажами. Она бес-
платно работает по записи для 
маленьких детских групп или 
семей с детьми.

Для учащихся 7-9-х классов 
с 1 по 30 июня пройдёт летняя 
смена по программированию и 
робототехнике «Цифровые го-
ризонты». В рамках смены будут 
проведены четыре бесплатных 
занятия. Работа будет вестись в 
двух направлениях: «Програм-
мирование» и «Робототехника». 
На занятиях по программирова-
нию можно будет познакомить-
ся с современным, популярным 
и дружелюбным языком про-
граммирования Python, нау-
читься писать программы для 
решения задач из школьной 
программы и повседневной ра-
боты программистов. А на заня-
тиях по робототехнике можно 
будет получить первые навыки 
работы с микроконтроллером 
Arduino, научиться собирать и 
программировать различные 
приборы, такие как пожарная 
сигнализация, домашняя метео-
станция и умная подсветка.

͐Ͱͮͫͧ͟ʹ͟ ͵ͤͰ͡;ͮͰ͟ͽ� 
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Государственная библиоте-
ка Кузбасса для детей и молодё-
жи предлагает целый комплекс 
мероприятия на летний период 
для организованных групп чи-
тателей (пришкольных лагерей) 

– это специально разработанная 
программа «Лето в книжном 
формате». Мероприятия прово-
дятся по заявке педагогов.

– Мы ждём детские группы. Мои 
коллеги приготовили множество 
полезных, увлекательных, позна-
вательных и развлекательных со-
бытий. Тематика разная, это и 
«Памятные даты России и дни во-
инской славы», «Безопасность и 
здоровый образ жизни», «Эколо-
гия», «Творчество. Знания. Игра». 
Традиционно пользуется попу-
лярностью цикл активностей, по-
свящённый родному Кузбассу, 

– «Знай Кузнецкий край». И конеч-
но, программы о современной дет-
ской литературе, новых именах и 
любимых книгах», – рассказала 
«Кузбассу» директор библиотеки 
Наталья Фёдоровна Донская.

͐Ͱͮͫͧ͟ʹ͟ ͭͽͰ͟ͽ� 
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В библиотеку всей семьёй. 
Скучно звучит? Зато интересно 
проходит!

«Литературный зоопарк» – 
цикл «живых чтений» с различны-
ми животными. Каждый третий 
вторник в течение дня дети вместе 
с родителями могут почитать, по-
играть, узнать интересные факты 
о пауках, ящерицах, птицах, ля-
гушках, собаках и других замеча-
тельных живых существах. Мамы 
и папы с удивлением могут увидеть, 
как их застенчивые дочки-сыноч-
ки или просто маленькие нехочухи, 
которых не заставишь взять в руки 

книжку, с упоением читают вслух. 
Ведь гораздо увлекательнее читать, 
когда твоим слушателем является 
мохноногий обаятельный паучок 
или красавица-лягушка. А сколько 
необычного можно про них узнать! 
По наблюдениям библиотекарей, 
такие «живые чтения» по душе и 
маленьким, и большим.

Вам некогда собраться и при-
ехать в библиотеку? Тогда она при-
едет к вам, на вашу улицу! Специ-
альный проект «Литературный 
уикенд» реализуется в разных 
районах Кемерова. Более двадца-
ти локаций одновременно рабо-
тают для жителей микрорайона 

– семей с детьми, подростков: вы-
ставки необычных книг, спектак-
ли на траве, громкие чтения, крае-
ведческие игротеки, фотосессии с 
ростовыми куклами, творческие 
мастер-классы, даже литератур-
ные физкультразминки!

Наталья Донская отметила: 
«Такие выезды стали доброй тра-
дицией. Особенно радует настоя-
щий, неподдельный интерес детей 
и взрослых к книгам. Кроме про-
изведений лучших детских авто-
ров, мы представляем и необыч-
ные книги – с игровыми вставками 
и подвижными элементами; с до-
полненной реальностью (где, на-
пример, могут оживать динозав-
ры); озвученные и музыкальные; 
книжки-игрушки. Как радостно 
слушать, когда дети, познакомив-
шись с ними, говорят своим роди-
телям: «Теперь я знаю, что попро-
сить на день рождения!» Такие же 
интерактивные программы этим 
летом обязательно проведём и в 
разных территориях Кузбасса во 
время культурного десанта и ин-
формационно-просветительско-
го марафона «Время верить в чу-
деса». Очень хочется порадовать и 
удивить ребятишек из сёл и малых 
городов».

Анна Тимощук.

Ка-ни-ку-лы� Ле-то� ˣремя, когда дети чувствуют лёгкость и свободу, а 
родители £ головную боль. ˣедь очень больˌая часть детей проведёт 
лето дома, никуда не уезжая. Как организовать летний отдых в городе, 
чтобы каникулы были интересными и яркими� Наˌи любимые эксперты 
£ сотрудники ˤосударственной библиотеки Кузбасса для детей и моло-
дёжи £ предлагают свой рецепт книжного лета.

// есть идея!
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σ Ɂстройте литературное чаепитие по мо-
тивам какого-либо произведения или с 
угощениями от разных персонажей. Это 
может быть чай от Алисы, плюшки от Карл-
сона или варенье от Мухи-ɂокотухи. ȧамое 
весёлое в этом процессе – мозговой штурм, 
сбор идей от маленьких и больших членов 
семьи. ȧамое вкусное – это, конечно, дегу-
стация. А самое приятное и полезное – се-
мейное чтение.

σ Приготовьте вместе с ребёнком блюдо по 
рецепту из художественного произведе-
ния. Можно испечь Колобка из русской на-
родной сказки или приготовить пирожное 
бланманже, которое упоминается на стра-
ницах «Барышни-крестьянки».

σ ȣа даче сочините вместе с детьми сказ-
ку «ȣезнайка в Ȥгородном городе», пусть 
представят, что коротышки живут среди 
дачных растений. Заодно дети могут лег-
ко запомнить, что же растёт на грядках. 
Конечно, сначала нужно прочитать «При-
ключения ȣезнайки и его друзей» ȣ. ȣо-
сова.

σ Перед поездкой в другой город или страну 
почитайте книгу о памятниках и достопри-

мечательностях, истории этой местности 
или знаменитых людях.

σ Понаблюдайте за насекомыми и прочитай-
те о них книгу. ȣапример, можно изучить 
вездесущих муравьёв и познакомиться с 
увлекательной сказкой «Муравей ȩерда» 
Ȥндржея ȧекоры.

σ Прочтите «Историю старой квартиры» 
А. ֩итвиной, покажите старые фотографии 
родителей, бабушек и дедушек, расска-
жите о своём детстве, вспомните свои дво-
ровые игры и поиграйте в них всей семьёй 
или с ребёнком и его друзьями.

σ Ȫотя бы два раза в месяц сходите в библи-
отеку, предоставьте ребёнку возможность 
самостоятельно выбрать книги для чтения.
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// волейбол

Привык к Ÿеременам
// спринт-новости

«Постараемсƈ Ÿорадоватƅ ŪоŴеŴƅƂиков»
// Регби

 Алексеǧ ƿабеȱин дебȷтирует 
в суперлиге Ȱемпионата ǎоссии в роли 
главного тренера «Кузбасса». 
Фото с оǲициального саǧта ǀК «ǋова».

˯˩КК˥ַ С ˧ʽʵ˩˧
Состав кемеровского 
«Кузбасса» пополнил 
��-летний защитник,
мастер спорта ˣадим 
ˣасильев, игравˌий 
три последних сезона 
за «˥нисей» �Красноярск�.

Вадим Васильев – уроженец 
Красногорска. Воспитанник 
местной спортивной школы. 
Первый тренер – трёхкратный 
чемпион мира Александр Го-
сподчиков (вратарь ХК «Куз-
басс» в 1982-1985 гг.).

В высшем дивизионе 
русского хоккея новобранец ке-
меровчан выступал за «Зоркий» 
(Красногорск), «Старт» (Нижний 
Новгород) и «Енисей». Васи-
льев – чемпион России-2021, 
серебряный призёр чемпионата 
страны-2013, бронзовый призёр 
чемпионатов России-2011, 2012, 
2014, 2020.

Напомним: в нынешнее 
межсезонье в «Кузбасс» 
перешли ещё четыре хоккеи-
ста: полузащитники Дмитрий 
Макаров («Енисей»), Вадим 
Чернов, Владислав Шульга (оба 

– «Байкал-Энергия», Иркутск) и 
нападающий Алексей Ничков 
(«Строитель», Сыктывкар).

•••

˫еˌением ˮедерации 
хоккея с мячом ˫оссии 
Кемеровская спортив-
ная ˌкола олимпийского 
резерва названа в тройке 
лучˌих в стране.

В минувшем сезоне 
команды СШОР, где директо-
ром работает Игорь Тараканов, 
выступали в семи финальных 
турнирах всероссийских со-
ревнований. Золотые медали 
первенства страны завоевал 
«Кузбасс-2005» под руко-
водством Вадима Гордеева, 
серебряные – «Кузбасс-2006» 
(Игорь Тараканов), бронзовые – 
«Кузбасс-2004» (Юрий Никуль-
шин) и «Кузбасс-2009» (Павел 
Тетерин). «Кузбасс-2007» (Мак-
сим Тушин) – третий призёр XI 
зимней Спартакиады учащихся 
России.

Кемеровская СШОР под-
твердила реноме одной из 
лучших в России. Опередили 
кузбассовцев по итогам про-
шлого сезона хоккейные школы 
красноярского «Енисея» и хаба-
ровского «СКА-Нефтяника».

ˮʳ˭ʭ˩Л
Кемеровская и новокуз-
нецкая команды пред-
ставляют наˌ регион в 
Сибирской юноˌеской 
лиге, организованной под 
эгидой ˫оссийского фут-
больного союза.

В соревнованиях участву-
ют десять команд спортивных 
школ Сибирского и Уральского 
федеральных округов. Возраст 
игроков – не старше 15 лет.

В стартовом туре 29 мая 
новокузнецкий «Металлург-Зап-
сиб» под руководством тренера 
Константина Дака разошёлся 
миром в Барнауле с дружиной 
школы Алексея Смертина – 3:3. 
В составе гостей мячи забили 
Дмитрий Зонов, Егор Сорокин 
и Дамир Смирнов. Кемеров-
ский «Кузбасс-СШОР», который 
тренирует Андрей Миронов, 
уступил на выезде челябинским 
сверстникам (1:2).

Турнир пройдёт по круговой 
системе: команды сыграют по 
девять матчей дома и в гостях.

АнǠǬǡǥ ТаǬкоǞ.

В минувшем сезоне Алексей Андре-
евич работал в «Нове» (Новокуй-
бышевск). Под его руководством 
клуб первенствовал в высшей 

лиге, заработав путёвку в элитный диви-
зион чемпионата России.

В бытность волейболистом (амплуа 
– связующий) Алексей Бабешин защи-
щал цвета десяти отечественных команд 
и, соответственно, привык к переменам. 
Главные его достижения: чемпион стра-
ны-2011, 2012, победитель Лиги чемпи-
онов-2012 в составе казанского «Зенита».

По завершении игровой карьеры Ба-
бешин один сезон (2018-2019 г.) был по-
мощником главкома сургутского «Газ-
прома-Югры» Рафаэля Хабибуллина, а 
в 2019-2021 годах работал в тренерском 
штабе московского «Динамо» под нача-
лом Константина Брянского. Столичный 
клуб – чемпион России-2021 и в прошлом 
сезоне вновь завоевал золотые медали, 
одолев в финале новосибирский «Локо-
мотив» (3:2).

Дебют Бабешина на посту главного 
тренера удался на славу: в финальной се-
рии первенства высшей лиги «Нова» вы-
играла все три матча у «Динамо» (Челя-
бинск). По словам Алексея Андреевича, 
«только в прошлом сезоне удалось окон-
чательно убить в себе игрока».

В интервью официальному сайту «Куз-
басса» Бабешин объяснил, почему решил 
сменить место работы:

– Приезжал в Кемерово, будучи игро-
ком и тренером. Поразила атмосфера на 
трибунах, поразил тот факт, что даже 
после поражения болельщики не отвер-
нулись от команды, долго не отпуска-
ли своих любимцев. Мой выбор в пользу 
«Кузбасса» для продолжения тренерской 
карьеры основывался на желании рабо-
тать в столь потрясающей атмосфере. На-
строение очень хорошее, буду работать с 

большим энтузиазмом, постараюсь при-
вить ребятам своё видение волейбола, по-
стараюсь, чтобы предстоящий сезон они 
запомнили только с позитивной точки 
зрения.

«Кузбасс» в «гладком» чемпионате 
страны-2022 финишировал на седьмой 
строчке, а в квалификационном раунде 
плей-офф проиграл «Белогорью» из Бел-
города (0:3, 1:3). Исполнительный ди-
ректор клуба Сергей Ломако назвал этот 
результат неудовлетворительным. Впол-
не закономерны перемены в тренерском 
штабе и составе команды. Теперь уже 

бывший рулевой кемеровчан Игорь Юри-
чич (Хорватия) продолжит карьеру в 
польском клубе «Гданьск».

Покидают клуб новобранцы 2021 года: 
олимпийский чемпион-2012, связующий 
Александр Бутько, диагональный напа-
дающий Виталий Папазов, блокирующий 
Владимир Съёмщиков, а также доигров-
щик Евгений Сивожелез и блокирующий, 
серб Петар Крсманович, выступавшие за 
команду с 2019-го и 2020 года соответ-
ственно.

Остаются в «Кузбассе» связующий 
Егор Кречетов, блокирующие Михаил 
Щербаков, Инал Тавасиев, доигровщики 
Антон Карпухов, Александр Маркин, Ро-
ман Пакшин, либеро Александр Моисеев, 
диагональный нападающий Александр 
Дьячков, пополнивший состав команды 
по ходу сезона, вернулся из барнаульско-
го «Университета» блокирующий Андрей 
Ткаченко.

Основной диагональный кемеровчан – 
Кирилл Клец, игравший с 2019 г. за крас-
ноярский «Енисей». В минувшем сезо-
не 24-летний волейболист занял шестое 
место в списке бомбардиров суперлиги 
(442 очка), в его послужном списке три 
матча за сборную России. Второй связу-
ющий команды – Евгений Рукавишников, 
выступавший последние три года в сур-
гутском клубе.

Волейболисты «Кузбасса» выйдут из 
отпуска в конце июня. Первый турнир се-
зона – Спартакиада Минспорта РФ с уча-
стием семи сильнейших клубов суперли-
ги, которые будут представлять регионы, 
и молодёжной сборной страны. Матчи за-
планированы на 10-21 августа в Новоси-
бирске, Казани и Москве. Все команды 
проведут по семь игр, по итогам предва-
рительного этапа состоятся поединки за 
первое и третье места.

ƾаǠим АнǮоноǞ.

ŌŴавным тренером кемеровского «œżŰŪасса» żтверůдён ���ŴетниŲ 
ŉŴексеŲ ŊаŪеƁин

ˣ воскресенье, 5 июня, но-
вокузнецкий «˧еталлург» в 
заключительном туре «глад-
кого» чемпионата ˫оссии 
примет «Локомотив» �Пен-
за�. ʱгра на стадионе «˧е-
таллург» начнётся в 1�.00. 
ˣход свободный.

Два предыдущих матча «сталевары» 
провели с красноярским «Енисеем-СТМ», 
проиграв лидеру сезона на выезде (12:62) 
и дома (5:41). В гостевой встрече призем-
лили мяч в зачётной зоне соперников 
Олег Сибиряков и Владимир Арлашов, 
два очка набрал южноафриканец Дин 
Гордон, на своём поле вновь отличился 
Сибиряков.

– Два подряд поединка с «Енисеем-
СТМ» очень полезны для нас. Наверное, 
даже более полезны, чем недавние матчи, 
в которых победили, – цитирует главного 
тренера «Металлурга» Вячеслава Шалу-
нова официальный сайт клуба. – Важно 
и нужно было пройти через это проти-
востояние, потому что мы недовольны 
текущим местом в таблице, хотим раз-
виваться и двигаться вперёд. На трени-

ровках много работаем, чтобы наладить 
стабильную оборону от скоростных ком-
бинаций соперников. В этом компоненте 
команда прибавила. Правда, провести все 
80 минут матча без сбоев в защите пока 
не получается. К сожалению, сегодня в 
лазарете целая группа игроков основно-
го состава: Антон Сычёв, Нико Сухашви-
ли, Роман Бяков, Гиорги Пруидзе, Сергей 
Гресев. Возможно, к середине июня вер-
нутся в строй Сычёв и Бяков.

В свою очередь, восстанавливается по-
сле травмы защитник новокузнечан Ни-
кита Филиппов: «Есть положительная 
динамика, с каждым днём чувствую про-
гресс. С «Локомотивом» будем играть 
только на победу. Постараемся порадо-
вать наших болельщиков, реабилитиро-
ваться за последние неудачи».

«Металлург» занимает седьмую строч-
ку в таблице элитного дивизиона, на-
брав 36 очков в 17 матчах. Пензенский 
«Локомотив» 30 мая уступил в Красно-
ярске «Красному Яру» (12:19) и остался 
на втором месте, гарантировав себе пу-
тёвку в топ-квартет, который продолжит 
борьбу за медали. Тройку лидеров за-
мыкает «Красный Яр», однако после за-
ключительного тура его может обойти 
казанская «Стрела». Полуфиналы плей-
офф состоятся 11-12 июня.

Для «сталеваров» результат матча с 
«железнодорожниками» не имеет тур-
нирного значения, но, безусловно, важен 
под занавес сезона. Как известно, запоми-
нается последняя фраза.

ƾаǠим АнǮоноǞ.

 «Коридор» ^ один из самыǳ 
зрелиȲныǳ ȶлементов в регби. 
Фото ǀладимира Клȷева.
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// личный опыт

 Красота и благодать даȰного сезона.

ŝотоŰона своими рżками 
// спрашивали?
   Отвечаем!

ˣ ˤʳˮСʱН ˫оссии по 
Кемеровской области £ 
Кузбассу продолжает-
ся посевная кампания.

В этом году посевные меро-
приятия развернулись на пло-
щади более 7000 га, на которых 
засевают пшеницу, ячмень, овёс, 
картофель, капусту, свёклу, мор-
ковь, а также однолетние травы 
на корм животным.

Качественная предпосевная 
обработка почвы, внесение ком-

плексных минеральных, азотно-
магниевых удобрений позволят 
сельскохозяйственным учрежде-
ниям завершить посев и посад-
ку зерновых и овощных культур 
в оптимальный агротехнический 
срок. Как отметили в ведомстве, 
уже проведены основные меро-
приятия по обработке почвы на 
площади более 4000 га.

В посевной кампании 
2022 года учреждениями будет 
задействована тяжёлая и лёгкая 
тракторная техника, прицепные 
сельскохозяйственные агрегаты, 

посевные комплексы и автомо-
бильный транспорт.

На сегодняшний день про-
должается посев яровых зерно-
вых культур, таких как пшеница, 
ячмень, овёс. Уже засеяно более 
1800 га в КП-2 и КП-3, которые на-
ходятся в Чебулинском муници-
пальном округе. В КП-31, распо-
ложенной в Анжеро-Судженске, 
занимаются посевом овощных 
культур – моркови и свёклы.

Нынче ожидаемый урожай со-
ставит более 8 тысяч тонн зерно-
вых, а также более 5,5 тысячи тонн 

овощных культур, что выше пока-
зателей 2021 года и соответствует 
средней урожайности в регионе.

Отметим, что потребность уч-
реждений УИС Кемеровской об-
ласти в продукции сельского хо-
зяйства обеспечивается на 100%. 

Кроме этого, осуществляются 
поставки другим территориаль-
ным органам, а также сторонним 
потребителям.

ǈаǮǡǬиаǧȲ ǫоǧоǭȲ 
ǫоǠǟоǮоǞиǧа Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

Садовод-любитель из Куз-
басса превратила свой уча-
сток в живописную карти-
ну, наполненную сочными 
цветами и особенной атмос-
ферой тепла и заботы.

Мне думается, что огородника мож-
но сравнить с художником. Его уча-
сток – это холст, палитра – краски яр-
ких цветов и садовых культур. Глянешь 
на один участок – полнейший авангар-
дизм, на другой – абстракционизм, на 
третий – минимализм… А вот на шести 
сотках кемеровчанки Зои Пономарё-
вой царит романтизм. Роль главного ак-
цента здесь выполняет арка из девичье-
го винограда, которая превратилась не 
только в эффектный декор, но и в кра-
сивейшую фотозону. «Для всех наших 
друзей и родных стало доброй традици-
ей сфотографироваться возле этого се-
зонного арт-объекта, – говорит с улыб-
кой Зоя Николаевна. – Он прекрасен в 
любую пору. Считаю, что лоза достойна 
внимания и доморощенных дизайнеров, 
и профессионалов. Растение, велико-
лепно украшающее участок, совершен-
но неприхотливо в уходе. К примеру, в 
прошлом году из-за чрезвычайной заня-
тости, оно было обделено всякого рода 
вниманием, но продолжало радовать 
своей изысканностью. Растение даже 
плодоносит, но мелкие синевато-чёр-
ные ягоды несъедобные, хотя некоторые 
птицы с удовольствием ими угощаются».

В саду-огороде семьи Пономарёвых 
растёт девичий виноград пятилисточ-
ковый. Это зимостойкое лиановое рас-
тение. Его плети вытягиваются до пят-
надцати метров в длину и «загущают» 
стены, заборы или другие сооружения. 

Иногда зелёный подопечный нуждается 
в стрижке. А ещё живое покрывало мо-
жет быть использовано в качестве нату-
ральной термоизоляции.

Между тем в чудесном живописном 
садике полно очаровательных маргари-
ток. За многолетниками, как, впрочем, и 
за однолетниками, уход сводится к про-
стому правилу: полив, рыхление, про-
полка. Хотя последний пункт в данном 
случае остаётся без исполнения. Дело в 
том, что цветы растут там, где хотят, и 
вполне рады сложившимся обстоятель-
ствам. В качестве благодарности цветут 
ярко и долго. Кстати, маргаритки тоже 
неприхотливы и в разные периоды мо-
гут стойко выдержать неблагоприятные 
условия: продолжительные дожди или 
периоды засухи.

Конечно, кроме цветов, Зоя Никола-
евна выращивает и полезные вкусности: 
томаты, огурцы, баклажаны, перец, лук-
порей. Не обходится и без огородной 
экзотики: каждое лето на делянках вы-
растают сладкие арбузы и дыньки. Как 
уточнила хозяйка, она никогда не зани-
мается выращиванием в домашних усло-
виях рассады. В этом деле предпочитает 
обращаться к профессионалам и поку-
пает посадочный материал в одном из 
местных совхозов. «Даже не запоминаю 
названий сортов, – призналась кемеров-
чанка. – Но все гибриды адаптированы 
к нашему сибирскому климату, поэтому 
плодоносят при должном уходе щедро и 
стабильно».

Томаты, огурцы и перец возделыва-
ются в двух поликарбонатных тепли-

цах. «Помню, когда мама держала ого-
род, всегда на участок завозили навоз, 

– вспоминает садовод-любитель. – А ведь 
в навозе может быть и проволочник, и 
вьюнок, поэтому сейчас мы от такой под-
кормки полностью отказались. В огоро-
де выделили местечко под компостную 
яму. Причём она разделена на две поло-
вины. Содержимое одной из них, а это 
много-много травы, томится в течение 
трёх лет под чёрной плёнкой, вторая, го-
товая, идёт в ход в течение сезона».

Из других удобрений на участке на-
ходит применение так называемый зе-
лёный коктейль. Настаивают крапиву на 
воде. Готовность подкормки наступает 
на седьмые сутки. Затем ковшик настой-
ки отправляют в ведро с чистой водицей 

– этим и угощают практически всё, что 
растёт и зреет на грядах.

«Другим действенным лайфхаком, как 
сейчас модно говорить, является древес-
ная зола, – отметила Зоя Николаевна. – 
Её добавляем и при посадке картофеля, 
и помидоров, и огурцов. В каждую лунку 
насыпаем по горсти удобрения на все вре-
мена. В числе других народных средств – 
нашатырный спирт. Его используем при 
выращивании земляники садовой (у нас 
растёт «Фестивальная»). Понадобится 
две столовые ложки нашатыря на ведро 
воды. Вносить угощение следует под ко-
рень в весенний период».

А ещё члены семьи Пономарёвых каж-
дый год сажают арбузы и дыни. Дары 
осени раздаются в качестве гостинцев 
друзьям и знакомым. Плоды вырастают 
маленькими, но вкусными и сладкими. 
Как уже отмечалось выше, хозяева по-
купают готовую рассаду. «К примеру, в 
прошлом году я собрала тридцать шесть 
арбузиков. Неизменное условие – арбу-
зы и дыни должны расти на солнечном 
участке», – подчеркнула наша сегодняш-
няя героиня.

А ещё есть в саду-огороде Пономарё-
вых айва. «На протяжении нескольких 
лет я вообще не собирала урожай, – от-
метила Зоя Николаевна. – Когда об этом 
узнала соседка, сразу меня упрекнула, 
ведь плоды айвы – кладезь витаминов. 
Соседка разрезает айву на четыре части 
и припускает в духовке, а мы приспосо-
бились варить компоты». 

К слову говоря, айва теплолюбива и 
спокойно переносит засуху. Эксперты 
рекомендуют сажать дерево на южной 
стороне участка или в его центре. В каче-
стве посадочного материала используют 
однолетние саженцы с открытой корне-
вой системой. Хорошими соседями для 
айвы станут яблони и груши. Объясне-
ние тому следующее: дерево нуждается в 
перекрёстном опылении.

ВИТАМИНЫ 
КРУГЛЫЙ ГОД
Нˢ ʻЛ˥К˭˫˩ННʳʼ П˩ʵ˭ʳ 
˫˥ʮˢКʴʱʱ ˤs ʰ˥˭ʹ ̧Кʳʰ̞
ʭˢСС̨ П˫ʱʶЛ˩ ПʱСʺ˧˩ ˩˭ 
Н˩ˣ˩КʳʰН˥ʵˢНКʱ ˢНˢС˭ˢ̞
Сʱʱ ʱˣˢН˩ˣ˩ַ С П˫˩Сʺ̞
ʭ˩ַ ˫ˢССКˢʰˢ˭ʺ ˩ НʼˢН̞
Сˢ˯ ˭˥˯Н˩Л˩ˤʱʱ ˣʹˤ˩НКʱ 
˧ʱК˫˩ʰ˥Л˥Нʱ.

ʰа разˎяснениями наˌ жур-
налист обратился к ˩льге 
ʶульгиной, заведующей аг-
ротехническим отделом Куз-
басского естественнонаучно-
го центра «ʼннат».

«ȣа микрогрин очень хорошо 
идёт лук репчатый и кресс-
салат, – начала консультацию 
Ȥльга Александровна. – По-
мимо традиционных культур 
выгоняют и пшеницу, и овёс, и 
горох, и фасоль, здесь же и ре-
дис. Просто, вкусно, полезно. 
Микрозелень – молодые побеги 
растений. Кстати, это не только 
витамины, но и отличное укра-
шение, которое прекрасно смо-
трится и в салатах, и в напитках, 
и в горячих яствах... ȧловом, 
сюжет на кулинарном полотне 
может быть любим. Как отмеча-
ют специалисты, из-за высокого 
содержания полезных веществ, 
микрогрин очень перспективен. 
ȣебольшие упаковки такой по-
лезности всё активнее попол-
няют прилавки кузбасских ма-
газинов. А в общепитах хрупкие 
зелёные росточки вообще из-
любленная «нотка» в широкой 
линейке меню. И ещё важный 
момент� микрозелень помога-
ет усилить иммунную защиту от 
вирусных и простудных заболе-
ваний, улучшить обмен веществ, 
зарядить энергией и повысить 
жизненный тонус.
Алгоритм выращивания зелё-
ного тренда простой. Покупаем 
семена, отправляем их в гор-
шочек. Как только зелень до-
растёт до трёх сантиметров, её 
уже можно употреблять в пищу. 
Когда побеги срезаны, новые 
уже не появятся, поэтому хоро-
шо высевать семена конвейе-
ром. ȣапример, сегодня в одну 
баночку посеяли, через три дня 
во вторую. Поступление вита-
минного материала будет по-
следовательное и постоянное».

// жаркая страда

Šто ŸосееƁƅ, то и ŸоůнёƁƅ

 Фото ǁǑФǏǆǋ Кузбасса.

 ǐа самая ǲотозона. Фото из лиȰного 
арǳива ǅои Пономарȹвоǧ.
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«Парковка» – место, 
где актёры не играют

 Организатор «Парковки», ак-
тер театра драмы Кузбасса, ру-
ководитель проекта-лаборато-
рии «Малая сцена» Антон Оста-
пенко.

Эта история началась в 
2020-м. Тогда удивительно тё-
плую атмосферу около родно-
го драмтеатра создали артисты 
проект-лаборатории «Малая сце-
на» вместе с художниками-сту-
дентами 1-го курса Кемеровско-
го областного художественного 
колледжа. С конца марта актёры 
не видели своего зрителя (панде-
мия). Сказать, что соскучились, 

– ничего не сказать! Пришедших 
порадовали читкой пьесы Юлии 
Тупикиной «Джульетта выжила». 
А режиссёром этого события вы-
ступил Антон Остапенко, актёр 
театра и руководитель «Малой 
сцены». Нам удалось поговорить 
с Антоном, который третий год 
подряд будет воплощать в жизнь 
эту замечательную идею.

– Антон, что-то поменя-
лось в формате «Парковки»?

– Нет, формат остаётся преж-
ним. Артисты выходят не в обра-
зах на эту импровизированную 
сцену, не как персонажи, а как 
личности. Чтобы вести диалог 
со зрителем. Чтобы почувство-
вать какое-то единение, если так 
можно сказать. Выходят, чтобы 
говорить о важном, о сегодняш-
нем, о насущном. И самое глав-
ное слово здесь – ГОВОРИТЬ. От 
себя лично. Дарить людям поло-
жительные эмоции, радовать их 
какими-то новыми ощущениями.

– Актёрский состав «Пар-
ковки» увеличился со време-
нем?

– Нас снова поддержали и ар-
тисты театров области (Ново-
кузнецк, Прокопьевск), которые 
примут участие в концерте в фор-
мате онлайн. Таким образом, теа-
тры трёх городов примут участие 
в этом замечательном событии. 
Присоединились театр для детей 
и молодёжи, кукольный театр... 
Хочется сказать огромное спаси-
бо всем, кто откликнулся. Всем 
артистам, всем ребятам, которые 
даже минуты не думали над тем, 
стоит или не стоит. И огромное 
спасибо Кемеровскому отделе-
нию Союза Театральных Деяте-
лей, а именно председателю Ива-
ну Крылову. Он помог вывести 
этот проект на областной уро-
вень и привлечь театры области.

– Что для вас важно в этой 
летней работе? Что доставля-
ет удовольствие? Что даётся 
непросто?

– Главным хештегом концер-
та является фраза #ДЕЛАТЬДО-
БРОПРОСТО, на практике полу-
чается, что так оно и есть! Мы 
так легко сделали этот проект, 

так легко начинали, что и сей-
час его продолжать легко. «Пар-
ковка» никаким образом не тя-
готит. Это в кайф – собираться 
с ребятами-артистами, готовить 
проект, выходить на сцену и раз-
говаривать со зрителями, петь 
песни и читать стихи. Нет ни 
малейших сложностей в плане 
организации таких мероприя-
тий. Про то, что непросто. Очень 
сложно говорить сегодня какие-
то вещи. Но важно говорить. 
Пока мы говорим, значит, мы 
ещё можем жить. Разговаривать, 
слышать, чувствовать друг дру-
га важно. И формат «Парковки» 
как раз таки способствует это-
му честному диалогу без каких-
либо прикрытий в виде образа, 
текста автора. Я могу просто вы-
йти и сказать человеку: «Привет! 
Как у тебя дела?» Поучаствовать 
в его жизни и постараться сде-
лать её капельку интереснее, ве-
селее. Хотя бы на минуту.

– Есть ли планы на этот се-
зон какие-то особенные?

– Да, конечно, есть планы. Но 
пока не буду их озвучивать. Не 
такие большие и грандиозные, 
но они есть. Нас самом деле, мы 
не хотим удивлять. Сейчас, во-
первых, сложно кого-то чем-то 
удивить. Во-вторых, мы просто 
хотим делать свою работу. Нет 
момента азарта и предвкушения, 
что сейчас будем самыми круты-
ми. Зачем? Просто будем теми, 
кто мы есть. И будем делиться 
этим со зрителем. Надеемся, это 
будет интересно и в этот раз. Ду-
маю, так и есть, раз люди прихо-
дят. Планы есть, потому что есть 
темы для разговоров. А темы для 
разговоров есть всегда.

– Заметила, что музыке в 

проекте уделяется большое 
внимание...

– Это так. Как раз 5 июня бу-
дет благотворительный концерт, 
музыка и стихи. За музыкаль-
ное оформление отвечают кеме-
ровские музыканты Иван Пестов, 
Алексей Алексеенко и Василий 

Михайлов. Ребята эти с нами с 
2014 года, когда прошёл первый 
квартирник. С ними мы на одной 
волне, и времени на репетиции 
нужно не так много. Потому что 
актёрская песня отличается имен-
но подхватом, когда мы вместе 
импровизируем. Ваня, Алексей 
и Василий очень тонко чувству-
ют, где артист хочет сделать паузу, 
где ускорить ритм... В этом союзе 
с ребятами рождаются очень при-
кольные интерпретации каких-то 
музыкальных произведений. По 
сути, музыка и стихи – главный 
формат «Парковки».

– С какого возраста к вам 
приходить с детьми комфор-
тно?

– Дети на «Парковке» – это 
круто. Я в прошлом году, стоя 
на сцене с сынишкой, начинал 
благотворительный концерт. И 
в этот раз мы вместе с сыном 
будем открывать пространство. 
Детям мы очень рады. Потому 
что они должны быть счастливы. 
Если не они, то кто? Даже боль-
ше хотелось бы сделать акцент 
на детей, но не в плане програм-
мы, а чтобы им было приятно 
прийти сюда с родителями, что-
бы они чувствовали себя здесь 
комфортно, безопасно. И чтобы 
они радовались и смеялись. В 
прошлом году на открытии было 
много мальчишек и девчонок, 
они веселились, им делали ак-
вагрим, они что-то рисовали. И 
столько было улыбок. Хочется, 
чтобы улыбок этих было больше. 
Будущее – за ними.

– Театр сегодня – это не 
только большая сцена, чем он 
является для вас?

– Это самый сложный вопрос. 
Всё-таки это единственное, что 

меня спасает в понимании всего 
происходящего. У нас есть огром-
ный кризис диалога. В Екатерин-
бурге недавно я был на спектакле 
«Костик» (режиссёр Д. Крымов). 
В нём герой со сцены ведёт пря-
мой диалог со зрителем. Так вот. 
Нам этого сегодня и не хватает. 
Мы перестали разговаривать, мы 
престали обращать друг на дру-
га внимание, заботиться друг о 
друге и спрашивать о том, всё ли 
хорошо. Мы закрыты и сконцен-
трированы на себе самих. Да, это 
хорошо, с одной стороны. Но мы 
живём в обществе и должны вза-
имодействовать. Понимать, при-
нимать других. И поэтому театр 
сегодня – место, где нужно гово-
рить, можно говорить, хочется 
говорить... И говорить людям о 
том, что НАДО говорить. В суете 
проходящих дней, в обыденно-
сти, мы забываем о чём-то очень 
маленьком, но очень важном. Я 
хочу, чтобы все пришли 5 июня к 
нам и почувствовали, что мы не 
одни. Счастья не хватает, хочет-
ся, чтобы его было больше. Бе-
гите на «Парковку» за счастьем. 
Оно там будет.

МНЕНИЕ 
Артисты театра драмы 

Кузбасса, участники «Пар-
ковки».

СОФЬЯ ЧИНКОВА: 
«Проект «Парковка» – это возмож-
ность спеть или прочесть матери-
ал, который нравится именно тебе! 
Бывает, что дома «мурлыкаешь» 
какую-нибудь песню и хочется её 
спеть вживую, с музыкантами, с 
коллегами… Вот на «Парковке» 
как раз есть такая возможность. 
Здесь нет контроля, нет цензуры, 
нет слова «нет». Здесь тёплая ат-
мосфера, домашняя! Зрители могут 
пообщаться с артистами и наобо-
рот. Здесь – друзья, здесь хорошо! 
Парковка – это хороший повод 
встретиться с друзьями, насладить-
ся живой музыкой и сделать до-
брое дело!»

ЕКАТЕРИНА ГРИБАНОВА:
«Мне очень важно участие в проек-
те с профессиональной точки зре-
ния, потому что это выход театра в 
абсолютно новый формат. Когда ты 
работаешь на открытой площад-
ке, это совсем другое ощущение. 
Когда над твоей головой открытое 
небо, кажется, что ты играешь для 
всей Вселенной. И, конечно, важно 
участие в ставшем уже традици-
онным благотворительном квар-
тирнике. Даже маленький вклад 
в большое общее дело важен. Я 
надеюсь, что вместе с артистами 
и зрителями мы сможем сделать 
чью-то жизнь лучше!»

ОЛЕСЯ ШИЛОВА:
«Для меня «Парковка» – это лето. 
Это радость, счастье, встреча с дру-
зьями и зрителями в непринуждён-
ной обстановке. Это не спектакль, 
где мы отделены от зрителей, а 
что-то очень близкое. Коллеги 
подхватили наш проект, и теперь 
летом у нас есть повод для встреч 
и с ними. А ещё это новый опыт 
для меня, крутой».

Анна Тимощук.

5 июня в Кемерове состоится долгожданное 
открытие летнего арт-пространства «Парков-
ка». На служебной автостоянке драмтеатра в 
19.00 начнётся благотворительный концерт в 
помощь подопечным благотворительного фон-
да «Счастье детям». Любимые артисты теа-
тра драмы Кузбасса при поддержке коллег из 
кемеровских театров наполнят вечер музыкой, 
поэзией, улыбками и теплом сердец.

// подробности

«Парковка» – это летнее арт-
пространство, расположенное 
на служебной автостоянке 
театра драмы Кузбасса. Идея 
родилась в 2020 году в усло-
виях пандемии. Проект «Пар-
ковка» дал возможность вер-
нуться к любимым зрителям, 
но с соблюдением всех мер 
безопасности и требований 
Роспотребнадзора.

// это интересно

В рамках проекта на «Парковке» проходят читки современных пьес, 
литературно-поэтические вечера, выставки местных художников, 
концерты артистов профессиональных театров, а также выступле-
ния творческих коллективов города. В Кемерове нет ни одного арт-
пространства, где бы настолько была сокращена дистанция между 
зрителем и профессиональными артистами театров. Зрители имеют 
уникальную возможность встретить любимого актёра в непринуж-
дённой обстановке, поговорить с ним, уютно расположившись на 
траве с кружечкой чая.

 Фото предоставлено театром драмы Кузбасса.






